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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС обсудило на очеред

ном заседании вопрос о развитии в 1986—19Э0 
годах и в период до 2.000 года производства 
■товаров народного потребления в электротех
нической промышленности и об увеличении 
выпуска продукции, обеспечивающей изго
товление таких товаров в других отраслях 
народного хозяйства. В этих целях намече
но расширение действующих и строительст
во ряда новых промышленных объектов, а- 
также осуществление, других мероприятий, 
которые позволят полнее удовлетворять по
требности населения в электробытовых .из
делиях.

Принято постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров ССОР о дополнительных мерах 
по укреплению материально-технической ба
зы книгоиздательского дела и ускорению на
учно-техническою прогресса в полиграфиче
ском машиностроении. В соответствии с по
становлением будет осуществлено дальней
шее развитие полиграфии, реконструкция и 
строительство предприятий этой отрасли, 
обеспечено внедрение, прогрессивных техно
логических процессов, дающих возможность 
в двенадцатой пятилетке значительно повы
сить качество .и увеличить выпуск книжной 
продукции.

Политбюро сдобрило инициативу коллекти
ва Волжскою объединения по производству 
легковых автомобилей, принявшего обяза
тельства достигнуть более высоких показа
телей по ускорению научно-технического 
прогресса, росту производства и его эффек
тивности в сравнении с контрольными циф
рами, установленными объединению на пред
стоящую пятилетку. Партийным, комитетам 
на местах, руководителям министерств и ве

домств рекомендовано развернуть организа
торскую и массово-политическую работу по 
широкому использованию опыта коллектива 
«АвтоВАЗ», мобилизовать усилия трудовых 
коллективов на принятие более напряжен
ных заданий на двенадцатую пятилетку, до
срочное выполнение годового плана и со
циалистических обязательств, достойную 
встречу XXVII съезда КПСС.

Постановлением ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ опреде
лен широкий круг мер по развитию туриз
ма и совершенствованию туристско-экскурси
онного обслуживания населения в предстоя
щем пятилетий и на период до 2000 года. 
Предусматривается существенно увеличить 
объем и качество услуг, предоставляемых 
трудящимся туристско-экскурсионными орга
низациями профсоюзов и бюро международ
ного молодежного туризма «Спутник», соз
дать более благоприятные условия для ту
ристского отдыха родителей с - детьми, уча
щейся и рабочей молодежи, шире использо
вать туризм и экскурсии в учебно-воспита
тельном процессе. В этих целях выделяют
ся капитальные вложения, планируется ввод 
в действие, и реконструкция ряда туристских 
баз, пансионатов и центров.

Политбюро обсудило некоторые вопросы 
совершенствования практики рассмотрения 
в партийных органах писем трудящихся. ЦК 
компартий союзных республик, крайкомам и 
обкомам партии предложено осуществить 
дополнительные меры по усилению гласнос
ти в работе партийных, государственных и 
хозяйственных органов, улучшить дело при
ема граждан, рассмотрения их заявлений и 
жалсУб, обращать особое внимание на обста

новку в тех коллективах, откуда поступает 
наибольшее число критических сигналов. По
литбюро подчеркнуло,, что партийным коми
тетам, и первичным парторганизациям следу
ет всемерно поддерживать членов партии, а 
также беспартийных товарищей, принципи
ально вскрывающих недостатки, добиваться, 
чтобы коммунисты показывали пример от
крытой товарищеской критики и самокрити
ки. При ртом, подвышая действенность крити
ки, следует смелее разоблачать кляузников 
и клеветников, привлекать их к строгой от
ветственности. Анонимные поклепы несов
местимы с принципами коммунистической 
морали, и им не должно быть места в нашей 
жизни. Более активную роль в разоблачении 
как зажимщиков .критики, так и клеветни
ков, в преодолении бюрократизма и волоки
ты при, рассмотрении предложений трудя
щихся должны играть средства' массовой ин- 
фороиации.

Одобрив сообщение товарища Н. А. Тихо
нова об итогах беседы и переговоров с за
местителем премьера Госсовета КНР Яо Или- 
нем, Политбюро, отметило важное значение 
подписанных ,во время переговоров соглаше
ний по вопросам, торгово-экономического и 
технического сотрудничества между СССР и 
КНР. Подтверждена необходимость на вза
имоприемлемой и равноправной основе и 
дальше прилагать усилия обеих сторон в це
лях полного преодоления негативной полосы 
в советско-китайских отношениях и восста
новления добрососедского сотрудничества.

На заседании Политбюро ЦК КПСС были 
рассмотрены также некоторые другие вопро
сы внешней политики, развития экономики 
страны, подготовки к XXVII съезду партии.

С и б и р ь :  с т р а т е г и я  у с к о р е н и я
Масштабы и темпы освоения богатств Сибири 

тесно связаны с поступью советской науки. Высокая 
оценка партией труда ученых возлагает на них осо
бую ответственность за решение жизненно важных 
для страны проблем. Сегодня главная из них — ус
корение научно-технического прогресса. Этому 
ключевому вопросу интенсификации экономики по
священа проходящая в новосибирском Академго
родке Всесоюзная научная конференция.

,В крупном научном форуме, 
обсуждающем пути развития си
бирского края в двенадцатой пя
тилетке и вырабатывающем прог
ноз его экономического и соци
ального облика на рубеже XXI 
века, принимают участие .видные 
ученые страны, первые секретари 
крайкомов и обкомов КПСС, ру
ководители министерств и ве
домств, ответственные работники 
ЦК КПСС.

На первом пленарном заседании 
выступил член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета Ми
нистров РСФСР В. И. Воротни
ков. Он выразил уверенность в 
том, что эта представительная 
встреча ученых, руководителей 
союзных и республиканских ми
нистерств и ведомств, партийных 
и советских работников завершит
ся принятием многих полезных 
рекомендаций — и для науки, и 
для производства. Без сомнения, 
эта конференция явится отправ
ным пунктом решения многих ва
жных задач, которые стоят перед

нами в преддверии XXVII съезда 
КПСС и в более отдаленной перс
пективе.

Центральный Комитет партии, 
сказал далее оратор, ставит зада
чу: поднять в предстоящие годы 
темпы роста экономики, .осущест
вить кардинальное повышение 
производительности труда, корен
ным образом улучшить качество 
продукции, обеспечить значитель
ную экономию ресурсов. Полагаю, 
сказал оратор, все вы хорошо по
нимаете политическое, экономиче
ское и социальное значение этой 
задачи, ее обусловленность как 
внутренними, так и внешними 
факторами.

Стержневой вопрос интенсифи
кации экономики — ускорение 
научно - технического прогресса. 
Состоявшийся на июньском сове
щании в ЦК КПСС откровенный 
и принципиальный разговор по
мог наметить пути решения этой 
проблемы. Реализация выдвинутых 
на совещании целей, широкомас
штабное использование достиже

ний научно - технического прог
ресса должны стать общепартий
ным, общенародным делом.

Самое активное участие в этом 
всенародном походе за высокую 
эффективность нашей экономики 
должны, естественно, принять со
ветские ученые. Если же говорить 
о сибирской науке, то ее роль в 
свете современных требований 
должна быть особой: с подъемом 
этого важного региона мы по пра
ву связываем перспективы даль
нейшего прогресса страны, уско
рение темпов ее экономического и 
социального развития.

В большом многообразии проб
лем — хозяйственных, социаль
ных, экологических,, которые 
решают сибирские ученые, — есть, 
разумеется, самые первоочеред
ные. Главная из них — топливно- 
энергетическая. Положение дел в 
развитии топливно-энергетическо
го комплекса Сибири, особенно в 
нефтяной промышленности, в пос
леднее время серьезно осложни
лось по причинам отставания вво
да в эксплуатацию разведанных 
месторождений, несовершенства 
технологии добычи, слабого раз
вития строительной базы, энерге
тического, транспортного хозяйст
ва, объектов социальной инфраст
руктуры. На решении этих важ
ных проблем ускоренного разви
тия Западно-Сибирского нефтега
зового комплекса необходимо 
«концентрировать усилия Сибир
ского отделения Академии наук 
СССР, ВАСХНИЛ, Академии ме
дицинских наук, отраслевой и ву

зовской науки. Нуждаются также 
в перевооружении на базе новых 
научных технологий предприятия 
угольной, промышленности в Куз
бассе, в Канско-Ачинском бассей
не. Не может не вызвать озабо
ченности и то, что Сибирь, обла
дающая богатейшими энергетиче
скими ресурсами, уже длительное 
время испытывает дефицит элек
троэнергии. Это, конечно, времен
ное явление, однако оно тормозит 
развертывание в регионе эконо
мичных энергоемких производств 

Концепция долговременного раз
вития народного хозяйства стра
ны, подчеркнул оратор, преду
сматривает дальнейшее повыше
ние роли топливно-энергетическо
го комплекса Сибири. К концу 
века здесь должно добываться 
примерно 70 процентов нефти и 
газа, свыше половины угля, вы
рабатываться не менее 18—20 
процентов всей электроэнергии в 
стране. В связи с этим перво
очередной задачей' общегосударст
венного значения становится все
мерный поиск путей экономии 
средств при добыче, транспорти
ровке, переработке, использовании 
топливно - энергетических ресур
сов. Наиболее очевидный и рацио
нальный ив них — уменьшение 
потерь, которые еще велики на 
нефтепромыслах и при добыче 
газа, на угольных предприятиях и 
обогатительных фабриках. В этих 
условиях первостепенное значе
ние приобретает более широкое 
использование ресурсосберегаю
щих технологий.

(Окончание на 3-й стр.)

Шаги прогресса

« Л О З А
Заглянуть в глубь нефтя

ных скважин, многие из 
которых достигают глубины 
в три километра, можно 
только с помощью приборов.

СКТБ геофизической тех
ники. Сейчас там разраба
тывается каротажная лабо
ратория «Лоза». Откуда та
кое название? Лозой, по 
древним поверьям, ищут во
ду. Томская «ЛоЗа» будет 
искать нефть, В скважину 
опускают приборы, с по
мощью которых изучают 
геологическое строение и 
передают информацию на 
пункт сбора.

Из пункта сбора информа
ция поступает на регистра-

»  И Щ Е Т
тор каротажных диаграмм. 
Раньше диаграммы печата
ли на фотобумаге. Ее нуж
но было проявлять, закреп
лять — тем более что ти
ражированием диаграмм за
нимались вручную. Особой 
точностью такое воспроиз
ведение не обладало, скоро
стью1—тоже. А новый регист
ратор записывает диаграм
му на бумаге — экономия 
времени, средств. Кроме то
го, размножать диаграммы 
можно в любом количестве 
и без помощи человеческих 
рук Каждый такой прибор 
заменяет труд 22 копиров
щиц.

Сколько тот или иной 
прибор заменит человек —

Н Е Ф Т Ь
это в СКТБ подсчитывают с 
особой гордостью. Экономи
ческий эффект в рублях, 
конечно, тоже известен. Но 
как реально, весомо звучит: 
электропривод подъемника 
(раньше привод был от ав
томобиля) заменяет в отра
сли труд пяти тысяч чело
век, экономит 20 тонн горю
че-смазочных материалов в 
год и освобождает один ав
томобиль в каждой геофизи
ческой экспедиции. А каро
тажная лаборатория заме
няет 2,5 тысячи человек.

СКТБ разрабатывает так
же и «упаковку» для обо
рудования. Это унифициро
ванные типовые конструк
ции геофизической техники. 
Приборы надо защитить от 
внешних воздействий, что
бы в полевых условиях ра
ботали с проектной точно
стью.

Саму лабораторию на ко
лесах вы видите на фото
графии. СКТБ не только 
изобретает,, но и серийно 
производит свои новинки и 
даже внедряет. Вскоре «Ло
за» пройдет последние ис
пытания и приступит к сво
им прямым обязанностям. 
Будет искать нефть.

С начала весенне-летнего сезона план по трелевке, 
вывозке и разделке древесины вахтовым методом пере
выполнен. В июле должно действовать 36 участков, но 
к середине месяца четвертая часть их не приступила к 
работе. В итоге вместо 352 тысяч подтрелевано 75 тысяч, 
треть запланированного вывезена и столько же разде
лано. В производственном отделе по лесозаготовкам 
«Томлеспрома» объясняют это тем, что большинство 
вахтовиков были на отдыхе и (только что вернулись в 
лесосеки. Тем не менее положение надо срочно поправ
лять.

Вот что сообщают с вахтовых участков.

Лесной цех

С к в о з н ы е

н а б и р а ю т

с и л у

В первом полугодии про
изводительность труда на 
нашем комбинате опережа
ет плановую на 4,3 процен
та. И в этом немаловажную 
роль играет вахтовый метод 
лесозаготовок. Сейчас толь
ко «а Тыме действуют пять 
участков, три круглогодо
вые вахты — Пионерная, 
Оленья и Южная — на неф
тяных промыслах. Всего за 
год мы намерены загото
вить на вахтах 480 тысяч 
кубометров. Без похвальбы 
скажу, что в таких объемах 
вахтовые, лесозаготовки не 
ведет никакое другое пред
приятие «Томлеспрома».

На вахтах у нас родились 
и сквозные лесозаготови
тельные, комплексы. Зачи
нателями были новоюшнцы 
во главе со своим знатным 
бригадиром Ю. К. Ушако
вым. Нынче этот комплекс 
продолжает работать на 
вахте Подельга-2. План про
шлого месяца по производ
ству круглых лесоматериа
лов намного перевыполнен. 
Есть у нас хорошая но
вость. По соседству с зачи
нателями на вахте, Подель- 
га-1 Нсгатского лесопункта 
уже действует и 'другой 
сквозной комплекс во гла
ве с бригадиром В. Г. Не
федовым. И сразу же сн 
добился небывалой для ле
сопункта производительнос

ти труда — за месяц выдал 
около девяти тысяч кубо
метров крупных лесомате
риалов (173 процента к пла
ну). А ведь в коллективе на 
восемь человек меньше, чем 
положено по плану.

В июле начала перехо
дить на сквозной комплекс 
вахта Пыль-Карамо Ок
тябрьского ЛЗП. Готовятся 
к этому Ванжиль и Косец 
Среднетымского лесопунк
та.

Р. МИХАЙЛОВА,
начальник отдела Кар- 

гасокского ЛИК.
Каргасокский район.

П о  н о в о м у  

а д р е с у
Бригады нашего леспром

хоза давно прописались в 
верховьях Ке.ти. Отработана 
база на 640-м километре, и 
нынче вахтовики поднялись 
вверх по реке еще на 200 
километров. Это уже. леса 
Красноярского края, но со
седи не успевают там брать 
спелый лес и согласились 
поделиться своей сырьевой 
базой. Так на 830-м кило
метре Кети обосновалась но
вая вахта нашего леспром

хоза. В ее коллективе сто 
человек, и асе они с Обско
го лесопункта. Возглавлял 
его П. Ф. Вяткин,, а недавно 
выехали туда начальник Об
ского ЛЗП А. А. Королев, 
начальник производственно
го отдела предприятия В. Е. 
Детчик. На трелевке, заня
ты четыре трактора из 
бригады А. Ф. Александро
вича. В день на новой вах
те трелюют, вывозят и раз
делывают пока по 600 ку
бометров, а можно давать 
по 800 и более. Есть воз
можность поставить на рас
кряжевку шесть бригад и 
их работу организовать в 
две смены.

Беда в том, что некуда 
укладывать готовые сорти
менты. Нам не, разрешили 
сбрасывать древесину в 
ближайшее озеро, и мы вы
нуждены искать буферные 
склады. С трудом пристрои
ли 8 тысяч кубометров. А 
ведь мы намерены работать 
вахтовым методом весь 
сентябрь и заготовить не 
менее 45 тысяч кубометров. 
«ТоМлеопром» должен по
мочь нам быстрее решить 
проблему.

Б. КРИВЦОВ,
директор Чаинского лес

промхоза.

Р А С Т У Т

С Т О Г А

Механизаторы совхоза 
имени Кирова занимают 
первое место в Асиновском 
районе по заготовке сена и 
витаминной травяной муки. 
На 19 июля в хозяйстве,, на
пример, застоговано 920 тонн 
сена. Дружно работают кор- 
мозаготовители Маложкров- 
1С|кой тракторной, бригады, 
возглавляемой Василием 
Константиновичем Гуриным. 
Всего десять тонн осталось 
сметать им в стога, до вы
полнения сезонного задания 
в объеме 700 тонн.

Звено по обслуживанию1 
АВМ-0,65 в составе А. А. 
Ефременко, А. Н. Невмер- 
жицКого, В. К. Теленкова, 
А. А. Гореликова, обеспечив 
бесперебойную работу агре
гата, выработало с начала 
сезона 231 тонну ценного 
корма. Уже, сейчас ясно, что 
коллектив с честью справит
ся с принятыми обязатель
ствами.

В. МОРОЗОВ,
диспетчер совхоза имени 

Кирова.
А с и н о в с к и й  р а й о н .

т

Дорожить каждым часом
Сообщаем оперативные данные о ходе заготовки кор

мов я районах области (первая колонка — количество 
кормовых единиц в центнерах на условную голову ско
та, вторая — заскирдовано сена в .процентах к плану, 
третья — выработка на условный АВМ (в тоннах):

Ш егарский 
Томский
Кожеаниковский 
Зы рянский 
Первомайский 
Асиновский 
Молчановский 
Кривошеи некий 
Бакчарский 
Чаинский 
Тегульдетский 
Колпашевский 
Александровский 
В ерхнекетский 
Парабельский

Примечание: в Карга'сококом районе скошено 0,6 про
цента трав.

Мнение директора

ПРИБАВКУ

6,7 43 91
5,1 53 102
4,5 37 108
4 22 125
3,8 14 169
3,7 32 126
3,4 10 103
2,6 18 147
2,2 13 79
2.1 12 96
! ,7 13 20
1,1 0,5 98
1 68
0,1 — 9
0.1 — 19

ОБЕСПЕЧИВАЕТ РАПС
Представляем: Валерий Иванович Марков —

директор совхоза «Октябрь» Томского района. Ему 32 го
да. После окончания Томского сельхозтехникума рабо
тал в совхозе «Октябрь» помощником бригадира, брига
диром, начальником Зоркальцевского молочного комп
лекса, управляющим отделением. С 1979 по 1985 год — 
главный агроном. Заочно закончил Новосибирский сель
скохозяйственный институт. Член КПСС с 1976 года. В 
октябре прошлого года был избран секретарем партий
ной организации совхоза. Директором назначен в июле 
нынешнего.

Мы все уповаем на лето: 
будут зеленые, корма — бу
дет и-молоко. Однако успех 
не приходит сам по себе. 
За него надо бороться, по
стоянно цокать резервы. 
Дней десять назад на Зор- 
кальцевском молочном, ком
плексе начала падать про
дуктивность молочного ста
да. ЧП! Стали разбирать
ся в причинах и выяснили, 
что многолетние травы, ко
торыми кормили скот, уже 
не давали того, что могли 
бы. Тотчас же приняли ре
шение: кормить дойные гур
ты рапсом.

Под этой ценной белкадой 
культурой в нашем совхозе 
занято 400 гектаров. Мы и

раньше не раз убеждались в 
большой пользе рапса. Кор
мление, организовали сле
дующим образом: ут-рсм в 
кормушки шла горохо-ов
сяная смесь, вечером — 
рапс. Почему так, а, не ина
че? Все дело в том, что 
если кормить рапсом жи
вотных на пустой желудок, 
то недолго и до беды: мо
жет произойти вздутие. По- 
едае,месть корма отменная. 
Перестройка в рационе сра
зу же, сказалась на надоях. 
Если еще неделю назад на 
Зорка льцевском комплексе
получали по 9,7—9,9 кило
грамма молока от коровы в 
сутки, то сейчас среднесу

точный надой составляет 
10,3 килограмма Это на 100 
граммов выше прошлогод
него показателя. На 0,2 про
цента поднялась в целом, по 
комплексу жирность моло
ка. Результат — налицо.

В настоящее время в сов
хозе завершен сев рапса 
еще на 200 гектарах. Его мы 
станем окармливать в осен
ние месяцы, когда других 
сочных кормов уже практи
чески не будет. В совхозе 
полным ходом идет заго
товка кормов. При плане 
1.000 тонн в стога поставле
но 1.087 тонн сена. Заложе
на треть планового объема 
сенажа. Коллектив хозяйст
ва делает все, чтобы обеспе
чить сытную зимовку дой
ного стада, успешно опра
виться с '"социалистическими 
обязательствами по произ
водству и продаже молока 
государству, принятыми в 
честь XXVII съезда КПСС.

В. МАРКОВ,
директор совхоза «Ок

тябрь».

ПЛЕНУМ К РИВ ОШЕ ИН СК ОГ О РАЙКОМА КПСС
Состоялся пленум Кривошеинского 

райкома КПСС, рассмотревший органи
зационный вопрос.

Пленум освободил от связанностей 
первого секретаря райкома партии 
В. Д. Ларикова за допущенные недо
статки в работе.

Первым секретарем Кривошеинского 
райкома партии избран Н, А. Солта

ганов, работавший ранее вторым секре
тарем этого райкома партии, а послед
ние пять лет — председателем Бакчар- 
ского райисполкома, затем первым сек
ретарем Бакчарского райкома КПСС, 

На пленуме выступил член бюро об
кома КПСС, заведующий отделом орга
низационно-партийной работы обкома 
партии Е. А. Вологдин.

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за заслуги в области связи и 

многолетний добросовестный труд присвоено почетное звание. «Заслуженный 
связист РСФСР»:

Мейснер Любови Александровне — телеграфистке Томской телеграфно-теле
фонной станции;

Хлюстину Александру Семеновичу — электромонтеру Томской телеграфно 
телефонной станции.

С. КАМЕНЕВ.
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ПЕРЕСТРАИВАТЬСЯ, ДЕЙСТВОВАТЬ!
Какими путями повышать эффективность 

производства и качество продукции на 
каждом рабочем месте и в масштабе все* 
го предприятия! Как активизировать чело
веческий фактор в соответствии с требова
ниями дня! Что надо сделать для улучше

ния взаимодействия науки и производства 
в ускорении технического прогресса!

Эти актуальные вопросы были главными 
на очередном едином политдне, проведен
ном в области. Публикуем сообщения из 
трудовых коллективов.

Объединение «Сибэлектромотор»

« В Д У М А Й Т
С таким словом не раз 

обращался на едином полит
дне к инженерам и рабочим 
цеха № 1 «Сибэлектромото- 
ра» заместитель главного' ин
женера объединения В. Ф. 
Муравьев.

Действительно, есть над 
чем задуматься, что срав
нить. Предприятие, еще 15 
лет назад ходившее в раз
ряде планово-убыточных, 
жившее на дотациях госу
дарства, сегодня получает 
миллионные прибыли. При
чина проста — коллектив 
вплотную занялся внедрени
ем .новой техники и про
грессивной технологии у се
бя в объединении.

Взять, к примеру, первый 
цех предприятия. Сегодня 
он располагает основными 
фонтами (их активной час
тью) стоимостью 16 мил
лионов ' рублей. Коллектив 
по праву называют за
стрельщиком всего передо
вого, прогрессивного. Обра
батывающие центры, высо
копроизводительные станки 
позволили в несколько раз 
поднять производительность- 
труда, условно высвободить 
сотни рабочих. Первым в от
расли цех внедряет у себя 
участок гибкой технологии.

Это даст возможность объ
единению выпускать специа
лизированные двигатели, 
очень нужные сегодня на
родному хозяйству.

Но, несмотря на такие ус
пехи, речь на едином полит
дне шла прежде всего о ре
зервах, которые можно за
действовать в самое бли
жайшее время и поднять 
тем самым техническое со
вершенство производства. 
Поэтому так остры были 
вопросы, с которыми обра
тились работники цеха и к 
В. Ф. Муравьеву, и к на
чальнику цеха М. П. Роте- 
керу.

Вопрос первый, его задал 
наладчик В, В. Кирсанов: 
«Почему в цехе до сих пор 
не налажена вентиляция и 
течет крыша? Да, мы дейст
вительно внедрили много 
современного оборудования, 
но нужно подумать и об ус
ловиях, в которых трудятся 
сегодня работники цеха».

Ответ: «Эта проблема сей
час решается, крышу отре
монтируют. Есть установка 
для подогрева битума, наня
ли бригаду строителей. Вен
тиляция в цехе тоже будет 
налажена в ближайшее вре- 
м я, монтируется большая

ЕСЬ!»
установка приточной венти
ляции. Исправляется венти
ляционная линия, которая 
была нарушена во время 
монтажа нового оборудова
ния на участке окраски ро. 
торов».

Вопрос бригадира В. И. 
Лагутина: «Кто виноват в 
том, что у нас до сих пор 
в объединении работает обо
рудование, которое давно 
уже устарело и морально, и 
физически? Два станка на 
четвертой линии обработки 
валов хоть сейчас выбрасы
вай, хоть потом. Кроме 
брака, они ничего не про
изводят. Я "слышал, на ряде 
заводов имеются службы, 
которые занимаются внед
ренческими проблемами и 
доводкой нового оборудова
ния. Не мешало бы такую 
службу создать и у нас».

Ответ: «Вскоре цех пере
ходит на производство дви
гателей новой серии. Так 
вот, при переводе цеха на 
эти .машины те два станка, 
о которых вы говорили, бу
дут заменены. Что касается 
предложения о создании вне
дренческой службы, оно при
нимается, мы его обсудим с 
руководством объединения».

Вопрос технолога участка

автоматизированного ком
плекса Ю. Н. Бученка: 
«Когда мы будем выпускать 
качественное, литье? Вы по
смотрите, что происходит. 
Мы «гробим» при обработке 
этого литья дорогостоящий 
инструмент, современные 
станки. Посмотрите, ведь 
ежемесячно сорок тонн про
дукции литейщиков возвра
щаем им назад.- И еще. По
чему на улице ржавеет стан 
клинового проката? Ведь он 
очень нужен сегодня в цехе. 
Это оборудование позволит 
резко сократить отходы ме
талла при обработке наших 

. валов».
Ответ: «Проблема качест

венного литья стоит утже не 
один год. Ответить, когда 
она будет решена, не могу 
сейчас, но обеспокоенность 
коллектива доведу до сведе
ния руководства, партийного 
комитета. Что касается ста
на, то министерство обеща
ло нам выделить модульные 
конструкции для строитель
ства цеха. Вот тогда часть 
оборудования можно будет 
переместить в новое поме
щение, а стан установить в 
вашем цехе».

Принципиальный разговор 
рабочих и инженеров еще 
раз показал, что даже в та
ком передовом подразделе
нии, каковым является этот 
цех, много еще не решенных 
проблем и резервов, кото
рые нужно привести в дело 
как можно скорее.

Г. СКАРЛЫГИН.

Аргат-Юльский леспромхоз

Программа — в действии
В текущей пятилетке все 

заготовительные комплексы 
Аргат-Юльс ко го леспро.мхо - 
за переведены на машинную 
валку. Объем ее по сравне
нию с 1981 годом возрос в 
два раза.

П с лн сетью м еха низ прав оно 
удаление сучьев с кроцы. 
Действуют четыре сучкорез
ных агрегата «ЛП-33».

Технологически грамотнее 
начали работать лесозагото
вители предприятия. Внед
ряется раздельная, попорол 
ная трелевка древесины.

Начав с этих фактов свое 
выступление на едином по
литдне в комплексе депутата 
областного Совета А. И. Ме
новщиков а, директор Аргат- 
Юльского леспромхоза И. П. 
Тарабрин развил .мысль о 
необходимости ускорения 
научно - технического про
гресса в лесосеках и на 
нижних складах. Еще в про
шлом году на предприятии 
разработана программа
улучшения использования 
лесосырьевых .ресурсов. Ар- 
гат-юльцы без промедления 
взялись за ее реализацию. 
К примеру, на нижнем 
складе около железнодорож
ной станции, полным ходом 
монтируется новая разде
лочная линия «ЛО-15С».За

действовать ее намечено 'в 
сентябре — в два раза быст
рее, чем предусмотрено 
нормативами. Одна подоб
ная линия здесь уже рабо
тает, и третью намечено 
установить в будущем году.

Оживило рабочих упоми
нание директора о поштуч
ном учете хлыстов: при тре
левке. Механизаторы уже 
давно освоились с ним (т. е. 
с учетом). Каждый тракто
рист знает: за смену он 
должен стрелевать не менее 
137 деревьв (61 кубометр), а 

‘у оператора «ЛП-19» норма 
лесоповала — 380 единиц. 
Такая система учета дает 
возможность полнее выби
рать древесину из лесосеки, 
повышать товарность про
дукции. Если в начале пяти
летки с одного гектара сни
мали в среднем 126 кубо
метров, то теперь — 186. Со
ответственно товарность воз
росла с полутора тысяч руб
лей до четырех тысяч.

На едином политдне за
шел принципиальный разго
вор и о том, что мешает 
развитию научно-техниче
ского прогресса в леспром
хозе.

— На днях вы на совете 
бригады пропесочили про
гульщика. — заметил И. П.

Тарабрин. — А знаете ли, 
что простой новой лесозаго
товительной 4 техники, той 
же «ЛП-19» дорого обходит
ся государству? Между про
чим, количество прогулов в 
леспромхозе по сравнению с 
прошлым годом не снижа
ется.

— Да, задумаешься тут! 
— последовала реплика.

Единый политдень состо
ялся И июля во всех пер
вичных коллективах лес
промхоза. Поступило не
сколько предложений по ус
корению освоения лесных 
ресурсов. Почему объедине
нию «Томлеспром» не поза
ботиться о производстве или 
приобретении компактных 
дробильных установок? .Ведь 
тогда можно будет перера
батывать остатки древеси
ны на нижних складах. Вы
сказан также упрек в адрес 
Томской лесотех,школы за 
некачественную подготовку 
кадров. Пора выпускать ме
ханизаторов - универсалов, 
способных управлять не 
только «ЛП-,18», но и 
«ЛП-!19», «ЛП-33». (Работа
лесозаготовительных комп
лексов тогда станет эффек
тивней.

Н. ЧУКОВ.
Первомайский район

Нарымская государственная селекционная станция

Нет предел
Сорта зерновых и (Картофеля нарым- 

ской селекции районированы во мно
гих регионах страны. Продуктивность 
полей и ферм: опытн.о-проиэвадствен- 
ного хозяйства станции намного выше, 
чем в. совхозах севера области. Однако, 
выступая на едином политдне и говоря 
с возможностях ускорения научно-тех
нического прогресса, директор1 В. Р. 
Волков критически подошел к оценке 
работы селекционеров. Разве допусти
мо такое, чтобы с-рски выведения новых 
сортов затягивались на 10—12 лет? Ус
корить процесс можно, имея в своем 
распоряжении теплицу для закладки 
круглогодовых опытных делянок. Стро
ительство ее откладывали из-за дефи
цита теплоснабжения. С вводом в 
строй котельной делу дали ход

В хозяйствах северных районов: об
ласти преобладает черно-пестрая поро
да. скота. Но потенциальные возможно
сти ее используются далеко не полно
стью. Поэтому рубеж в три тысячи ки
лограммов молока от коровы еще не
досягаем для преобладающего большин
ства ферм. И тут должны сказать свое 
слово ученые., специалисты. Селекци
онной станции давно пора иметь отдел 
науки по животноводству. И в том, что 
он еще не организован, вина руководи
телей, не проявивших настойчивости в 
решении вопроса.

В дальнейшем развитии живот
новодства на первое место выдви
гается проблема изыскания дополни
тельных источников получения кормов.
В этой связи производственники ждут 
от ученых - специалистов четких на
учно обоснованных рекомендаций по 
освоению Обской поймы. Нужно уско
рить работы в этом направлении.

Далеко не. исчерпаны резервы по
вышения эффективности производства

а у поиска
■и, в ^:пытно-прсизвод ственком хозяйст
ве. Об этом говорили на едином полит
дне, механизаторы отделения «Искра 
Ильича». Тракторист Г. М. Мыттус, на
пример,, с болью говорил о том, что 
остается нынче «гулять» земля в затоп
ленных местах вдоль дорог. Всего и 
дел-то — проложить трубу для едока 
воды. Но о таком в а р и а н т е  
не подумали. Второй вопрос то
же касается использования пашни. 
За состоянием. ее, по мнению механи
затора, специалисты не следят. Поля 
кое-где зарастают таким кустарником, 
что трактором их уже не (рас
корчевать, нужна с п е. ц и а л  ь ,н а я 
мелиоративная техника. Всерьез нуж
но занядься стр0итель,етВ(О1М' полевых 
дорог: уж очень накладно, хозяйству 
использование техники с двойной тя
гой.

Бригадир-животновод отделения О. М. 
Мыттус заметил, что не всегда в хозяй
стве считают, где и что выгоднее стро
ить. К примеру, в воловне, где стоят 
бычки на откорме,—деревянные кормуш
ки. Животные быстро расправляются с 
ними: не тот материал. Приходится 
каждый год менять. Не лучше ли по
строить бетонированные, хотя они и по
дороже, но зато прослужат несколько 
лет, и в итоге будет зконо1мия -затрат.

Шел разговор и о б.ыте сельчан. До 
сих пор новоильинцы живут без газо
вых и электрических плит. Механик 
отделения В. М. Литосов предложил са
мим построить склад для хранения га
зовых баллонов. Использовать для этой 
цели можно сэкономленный материал, 
Отроить по; вечерам и в ненастные дни, 
коцца нельзя выехать на луга или в 
поле. Его горячо поддержали все меха
низаторы. **

Н. АФАНАСЬЕВА.

ГРЭС-11

Расчет

на творчество

и активность
В пятидесяты е годы 

ГРЭС-ll шла в авангарде 
технического перевооруж е
ния отрасли, первой внед
р ял а  прогрессивны е техно* > 
логин. Сейчас потребности 
в электроэнергии и тепле 
опереж аю т возможности 
электростанции. И, хотя де
лается немало (только в 
текущ ей пятилетие (пере
шли с твердого топлива на 
газ, реконструировали две 
градирни, системы  шлано- 
удаления и регулирования 
турбин — этот перечень 
можно долго продолжать), 
резервы  есть, и нуж ды  у 
предприятия ещ е большие.

На ГРЭС-ll много старого 
оборудования, давно  пере
ж ивш его свои нормативные 
сроки. От латан и я  ды р на
до переходить к его зам е
не.

Сейчас форм ируется про
грам м а технического пере
вооружения на 12-ю пяти
летку. В ней предусм атри
вается большой объем р а 
бот по реконструкции и мо
дернизации. Пора готовить
ся к реализации  этой про
граммы, но пока тяж елым 
грузом висят стары е недо
делки, сры ваю тся сроки 
ввода объектов из плана 
текущ его года и прежних 
лет — золоотвала, системы 
пож аротуш ения... . Отстают 
от граф ика работы  по ре
конструкции инф ильтраци- 
онного водозабора берего
вой насосной реки Томь и 
вы полнения противоополз
невых м ероприятий в этом 
районе.

М едленно идет (реконст
рукция и сам ой ГРЭС.

План на год — 4 милли
она рублей строймОнтаж-1 
ных работ, ф актически  ос
воено чуть более 500 ты
сяч.

Основную часть работ по 
строительству и реконст
рукции вы полняет мобиль
ное управление строитель
ства «Томскэлектро-
сетьстрой». Но немало объ
ектов, которые следует мо
дернизировать или реко н 
струировать, поручено це
ху централизованного ре
монта. Это один из лучш их 
на ГРЭС коллективов. На
строй здесь творческий — 
цех постоянно держ ит пер
вое место по р ационализа
ции.

В хорош ем, рабочем на
строе прош ел здесь единый 
политдень. Д окладчик глав
ный инж енер ГРЭС-ll Б. Я. 
Вайсблат поставил задачи 
перед коллективом цеха, 
привел примеры  самоотвер
ж енного труда.

Рабочие цеха провели ре
монт ряда объектов с опе
режением на несколько 
дней. Но соревнование есть 
соревнование. Каждый день 
оно назы вает новых лиде
ров. Цех приступил к ре
монту нотла № 5 на 20 су
ток раньш е установленного 
срока.

— Дать в единую  энер
гетическую  цистемгу с т р а 
ны м аксим альное количест
во электроэнергии , обеспе
чить город теплом, произ
вести больш е электро- и 
теплоэнергии с наи
меньш ими затратам и  — е 
этом суть наш его трудового 
подарка с ъ е зд у  I п ар ти и ,— 
подчеркнул докладчик. — 
.Это задача  политическая. 
Вопрос о том, будет ли 
тепло в к в ар т и р а х  томи
чей зимой, реш ается се
годня-

вопросы , которы е были 
заданы  в ходе политдня, 
касались системы  оплаты  
труда, недостатков в снаб
ж ении. Очень оживленно 
обсуж далась тема наступ
ления на пьянство. Рабо
чие единодуш но отметили, 
что м еры , приняты е по со
кращ ению  и упорядочению  
продажи водки, дали ощ у
тимый полож ительны й ре
зультат: на производстве и 
в общ ественны х местах 
пьяны й человек стал ред
костью,

В. МОИСЕЕВ.

С АМА цифра — 100 че
ловек, собравшихся на 
единый политдень в 

институте «Томсксельпро- 
ект», — еще ни о чем не го
ворит. Могло быть и боль
ше, хотя без веских причин 
отсутствовали единицы. И 
докладчик мог не стоять за 
трибуной, как -на привычном 
собрании: в других коллек
тивах эту форму общения 
стремятся приблизить к не
принужденной беседе за 
«(круглым столом».

Тем не менее разговор по 
злободневной теме «Ускоре
ние научно-технического 
прогресса — главный путь 
интенсификации работы 
каждого трудового коллек
тива» достиг своей цели.

Заместитель главного, ин
женера А, М. Красноперов 
сделал хороший зачин. Он 
свободно пользовался мате
риалом, сумел четко выде
лить главное, связать обще
союзные проблемы с мест
ными и задачами своего 
коллектива. А еще чувство
валось: то, о чем сообщает 
докладчик, в аудитории об
думали, приняли близко к 
сердцу. В этом смысле еди
ный политдень был хорошей 
подготовкой к партийному 
собранию.

— Собрание с подобной 
повесткой дня мы решили 
провести в августе, когда 
ряд специалистов выйдет из 
отпусков, когда глубоко и в 
деталях обдумаем план дей
ствий, — рассказывает сек
ретарь партийной организа
ции В. П. Гречушникав. — 
Ведь документы совещания 
в ЦК КПСС нуждаются не 
только в одобрении. Главное, 
чтобы масштабные, творче
ские задачи каждый из нас 
посчитал своими и начал их 
решать серьезно, ответствен
но.

Ну а пока на едином по
литдне четко вырисовыва
лись проблемы, которые 
волнуют проектировщиков и 
которые они хотят решить 
быстрее.

Об одной взволнованно го
ворил начальник техниче
ского отдела М. В. Побегун. 
Что делается в коллективе 
для роста производительно
сти труда?

Еще в прошлом году в ин
ституте внедрен машинный 
обсчет смет на строительст
во.

— Спасибо ЭВМ. Теперь 
легче работать. Важно толь
ко поточнее давать машине 
задания Но нередко еще

сметчики путает коды — 
это приводит к 'ошибкам.

Проекты, привязку кото
рых осуществляет «Томск- 
сельпроект», можно назы
вать современными лишь в 
том случае, если будут они 
экономичными, если в них 
заложены п р о г р е с с и в н ы е  
технологии, предусмотрено 
внедрение новой техники.

Старания коллектива сэко
номить материальные ресур
сы выглядят вполне солид
но: силами проектировщи
ков за 4 года сэкономлено 
812 тонн металла, 2.175 тонн 
цемента и 3.591 кубический 
метр лесоматериалов. Но 
ведь это лишь плановые 
цифры, а по металлу даже 
и меньше. Значит, сделали 
вывод участники единого 
политдня, забота об эконо
мии не стала еще первосте
пенной во всех отделах.

Одна из серьезных причин 
«сырости» проектов, которые 
иногда выходят из институ
та, — плохое планирование.

Об этом говорилось не раз с 
различных трибун. Но и се
годня главный заказчик 
(управление сельского хо
зяйства) не дал плана работ 
даже на 1986 год, хотя дав
но пора иметь двухлетние 
планы, чтобы вовремя про
вести изыскательские рабо
ты, хорошо подготовиться к 
новому строительству.

А. И. Никулина, главный 
специалист отдела комплекс
ного проектирования № 1.

продолжила эту мысль до
кладчика и предыдущего 
оратора,

— Конечно, нам хочется 
морального удовлетворения 
от работы. Но нас окружают 
5 подрядчиков. И у каждого 
разная номенклатура стро
ительных изделий и мате
риалов. Вот и приходится 
один и тот же объект при
вязывать 5 раз. Но самое 
горькое — вместо более де
шевых, менее материалоем
ких конструкций, заложен
ных в проекте, вынуждены 
соглашаться на те, которые 
имеет подрядчик. А может, 
пора уже иметь единый ка
талог строительных мате
риалов для сельхозобъектов? 
И потом по принципу коо
перации организовать их 
производство и распределе
ние? Безусловно, областное 
управление сельского хозяй
ства должно стимулировать 
труд лучших проектировщи
ков — на это уже есть соот
ветствующий документ.

Конечно, и работа не по

профилю не способствует 
росту производительности 
тр-уда, улучшению качества 
проектирования.

Р. Г. Грозин, главный спе
циалист отдела комплексно
го проектирования № 2, до
бавил, что управление сель
ского хозяйства медлит с 
проведением и с п ы т а н и й  
предложенного институтом 
агрегата, на базе (Которого 
можно улучшить отопление 
и сельских домов, и круп
ных животноводческих ком
плексов.

Итак, не обошлось при 
коллективном разговоре без 
ссылок на объективные 
трудности. И все же каж
дый . подчеркивал: расшивка 
«узких» мест — это наше 
дело. Ибо повышение пре
стижности инженера — это 
и рост его ответственности.

‘Психологическая пере
стройка еще не проведена, 
подчеркнул докладчик. Не 
все в коллективе умеют ра
ботать на уровне современ
ных требований, а есть еще 
и такие, которые не опешат 
этому научиться. Отсюда за
боты администрации и обще
ственных организаций — 
действенная профессиональ
ная учеба, повышение спро
са за порученное дело.

— А у нас почему-то не 
все главные инженеры про
ектов ходят на единые по- 
литдри. Почему?

Вопрос —  в самую точку. 
Ведь большинство ошибок 
в проектной документации 
должны быть отсеяны имен
но этими специалистами. Но 
их «фильтр» слабоват, и при
ходится за них трудиться 
руководителям института.

Все это еще раз подчерки
вает и то, что в воспита
тельной работе с людьми 
еще немало недостатков. 
Разговор на едином полит
дне укрепил в этом мнении, 
вероятно, каждого присутст
вующего.

В. БРЫНДИНА.

Институт прикладной математики и механики

Институт «Томсксельпроект»

Начинается 
с п ро ек та

Внедряются на 

предприятиях 

с т р а н ы

В НИИ прикладной мате
матики и механики в ре
зультате исследований, про
веденных учеными, получе
но более 80 неорганических 
соединений различного клас
са в режиме горения. В том 
числе полупроводники, лю
минофоры, тугоплавкие по
рошки, порошки для плаз
менного напыления. Разра
ботаны принципиально но
вые процессы синтеза спла
вов, изделий. Результаты 
разработок внедряются на 
различных предприятиях 
страны и патентуются в 9 
зарубежных странах.

НА СНИМКЕ: руководи
тель группы аналитической 
химии В. А. Костикова за 
обработкой результатов вы
сокотемпературного синтеза 
люминофоров.

Фото Н. Потапова,

Объединение «Томскводоканал»

В о п р о с ы без о т в е
Город растет. По ме

ре появления новых 
жилых кварталов уве
личиваются потребно
сти населения в воде. 
Все большее значение 
приобретают организа
ция бесперебойного 
снабжения, сове:ршен- 
ствование методов эк
сплуатации водозабора. 
О днако за последние го
ды мало что сделано. 
Не внедряются ' новые 
предложения, работа 
ведется по старинке. 
Вопросы ускорения на
учно - технического 
прогресса в этой от
расли обсуждались на 
едином политдне в 
объединении «Тамск- 
водоканал».

— Причина многих 
аварий и неполадок— 
отсутствие четкой ин
женерной продуманно
сти, — отметил инст
руктор горкома пар
тии Ю. Ю Галямов.—

Сегодня необходимы 
переосмысление, пере
стройка всей работы в 
коллективе объедине
ния..

Нагрузка на комму
нальные сети будет 
возрастать, потому что 
две трети запланиро
ванного на следующую 
пятилетку жилья воз
ведут на месте снесен
ных домов и вблизи 
обжитых районов. А 
ведь и сейчас в адрес 
объединения поступа
ют жалобы от населе
ния. Необходимо бо
лее оперативно реаги
ровать на них, доби
ваться своевременного 
устранения неполадок, 
проводить профилак
тику с целью их пре
дупреждения. С этим 
у нас пока далеко не 
все в порядке. Мы 
много ■ говорим, о стро
жайшей экономии во
ды, В то же время в

разных районах горо
да периодически выхо
дят из строя комму
нальные сети, откры
ваются течи и в.ода 
бесконтрольно уходит. 
Часто без всяких пре
дупреждений отклю
чают воду в жилых 
кварталах. Такая вот 
«экономия»...

Требования научно- 
технического прогрес
са выдвигают перед 
коллективом объеди
нения большие зада
чи: автоматизировать
многие процессы, ук
репить материальную 
базу. Вопросы, задан
ные на едином по
литдне, отражают не
удовлетворенность кол
лектива организацией 
работы:

— Частые неполадки 
вызваны • усиленной 
эксплуатацией сетей. 
Если в следующей пя
тилетке нагрузка, как

бьио сказано, увели
чится еще больше, как 
выйдем из положения?

— Когда наведем по
рядок на служебной 
дороге водозабора?

— Когда будет ре
шен вопрос с радио
связью?

— Почему все реше
ния о материальном 
укреплении «Водакан-а - 
ла» остаются на бума
ге? Последнее решение 
так и не выполнено 
предприятиями, хотя 
прошло уже полгода.

— Когда ,у объедине,- 
ния бУйет один .руко
водитель? Все нами 
командуют. В течение 
дня приходится пере
брасывать людей с 
места ,на место, Дис
петчер порой не знает, 
кому подчиняться.

Вопросы—по сущест
ву. Коммунальное хо
зяйство сегодня остро

Проектно-конструкторское бюро объединения «Томлеспром»

т О В
нуждается в дополни
тельных ассигновани
ях, в помощи со сто
роны городских орга
низаций.

— Необходимо пя
тую часть сетей стро
ить на будущее, а уже 
сейчас некуда прини
мать стоки от строя
щегося жилья, — 
сказал генеральный 
директор объедине
ния В. Н. Морозко.— 
Предстоит построить 
станции, с резервуара
ми - наполнителями. 
Ликвидировать недо
статки в обеспечении 
водой. Пора перевести 
водопользование на 
строгий учет...

На ряд вопросов от
ветов1 рока не дано. Но 
ближайшее будущее 
потребует строгого от
чета о мерах. Потре
бует действий.

Т. ОПАЛОВСКАЯ.

Лучше использовать машины
Давно не было такого за

интересованного разговора, 
как на последнем едином 
политдне, в коллективе 
проектно - конструкторского 
бюро объединения «Тамлес- 
пром». Здесь сосредоточены 
большие инженерно-техни
ческие силы. В Томском 
ПКБ и его филиале, распо
ложенном в рабочем поселке 
Тогуре Колпашевского рай
она, работают более 170 ин
женеров и техников.

Единый политдень начал
ся с содержательной беседы- 
доклада заместителя началь
ника ПКБ X. Ю. Абушаева. 
Он подчеркнул, что «глав
ный упор должен быть сде
лан на техническое перево
оружение предприятий, эко

номию ресурсов, обеспече
ние резкого повышения ка
чества продукции», На это 
обратил внимание в своем 
докладе на совещании в 
ЦК КПСС по вопросам ус
корения научно-техническо
го прогресса Генеральный 
секретарь ЦК нашей партии 
М. С. Горбачев.

С учетом требований сего
дняшнего дня. надо пере
строить свою работу отделу 
внедрения новой техники, 
который возглавляет П. П. 
Оубочев. Пока что налаже
ны лишь учет работы и от
четность перед «Томлеопро- 
мом». Надо бывать на мес
тах, добиваться более эф
фективного использования 
Балочных, трелевочных и

сучкорезных машин. Ведь 
сегодня на предприятиях 
лесной отрасли еще 50 про
центов рабочих заняты тя
желым ручным трудом.

Большое поле деятельно
сти открывается перед ин
женерами и техниками от
дела по механизации и ав
томатизации нижних скла
дов. В лесной отрасли об
ласти накоплен опыт ис
пользования полу автоматиче
ских лин,ий(«ЛО-15». Нонам 
предстоит резко увеличить 
объемы механизированной 
разделки. Предстоит начать 
строительство нового круп
ного пункта механизирован
ной разделки хлыстов в Мо- 
гочине. Причем прибывать

сырье будет по Оби на бар
жах, это налагает спе
цифику на конструкторскую 
разработку. Одновременно 
надо будет • предусмотреть 
узел по переработке отходов 
на технологическую щепу.

Такой же крупный меха
низированный пункт раздел
ки будет сооружаться на 
Тогуроком ЛИК. У нас уже 
есть опыт ввода таких 
пунктов. В свое время в 
Асине был построен пункт 
для переработки 600 тысяч 
кубометров.

Коллектив проектно-конст
рукторского бюро «Томлес- 
прома» направит свои уси
лия на внедрение самой пе
редовой техники и техноло
гии.

А. ЦЫБА, 
главный инженер ПКБ 

«Томлеспрома».
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Работы в этом направлении 
уже ведутся в рамках программы 
«Сибирь», однако их надо форси
ровать. Ресурсосбережение, как 
подчеркивалось на июньском со
вещании в ЦК КПСС, должно 
быть одной из главных тенден
ций нашей инвестиционной поли
тики. Решение топливно-энерге
тических и сырьевых проблем те
сно связано с разведкой и выяв
лением новых запасов природных 
ресурсов, расширением геолого
разведочных работ. И здесь важ
но правильно определить приори
тетные направления капиталовло
жений. Специалисты-геологи счи- 
тают, что и впредь основная 
часть средств должна направлять
ся на поиск и разведку нефти, и 
прежде всего — ее крупных ме
сторождений. Мы еще практиче
ски только приступаем к развед
ке потенциальных ресурсов неф
ти и газа восточных районов Си
бири. Близость расположения 
этих месторождений к Байкало- 
Амурской магистрали является 
важным доводом в пользу уско
ренного создания здесь новой со
юзной базы добычи нефти и газа. 
Высокую прогнозную оценку име
ют также ресурсы углеводородов 
на шельфе арктических и даль
невосточных морей. Перед геоло
гами стоит задача — обеспечить 
необходимые темпы развития до
бычи цветных металлов, бокси
тов, алмазов, золота, олова, воль
фрама, молибдена, других цвет
ных и благородных металлов .и 
минералов. Опыт показывает, что 
без интенсивного привлечения на
учного потенциала Сибирского от
деления Академии наук геолого
разведчикам не обойтись.

При определении общей страте
гии технического прогресса в Си
бири наши научные подразделе
ния призваны всесторонне учи
тывать особенности региона, в 
силу которых здесь резко возра
стает стоимость оборудования и 
капиталоемкость строительства. 
Эту сибирскую специфику в раз
витии машиностроения — его мас
штабы и перспективы Дак в сфе
ре технологии, так и в проблеме 
трудовых ресурсов — еще не учи

тывают наши плановики, техно
логи и конструкторы. Не надо за
бывать, что, создавая малопроиз
водительную технику, мы усугуб
ляем проблему трудовых ресур
сов, которая в Сибири и без того 
остра. Интенсивное освоение при
родных ресурсов Сибири нераз
рывно связано и с организацией 
производства техники в северном 
исполнении.

Гармоничное развитие сибирско
го края, подчеркнул далее В. И. 
Воротников, требует наряду с 
пристальным вниманием к отрас
лям, которые определяют специа
лизацию экономических районов, 
проявлять постоянную заботу о 
всех других как производствен
ных, так и социальных сферах. 
Речь прежде всего идет о создании 
современной инфракструктуры — 
систем энергоснабжения, объектов 
транспорта и связи. Оратор под
робно остановился в связи с этим 
на вопросах надежного снабже
ния населения этого региона про
довольствием в основном за счет 
местного производства. Решить 
эту проблему можно лишь путем 
интенсификации сельского хозяй
ства, повышения эффективности 
всех его отраслей на основе науч
но - технического прогресса. А 
это значит, что ученым Сибири 
следует расширить фронт созда
ния высокопродуктивных техно
логий в полеводстве и животно
водстве, внедрять научно обосно
ванные рекомендации по совер
шенствованию хозяйственного ме
ханизма в системе агропромыш
ленного комплекса.

Нынешний этап развития Сиби
ри требует принципиально нового 
подхода к охране и использова
нию ее природных ресурсов. Ре
сурсы эти действительно огромны, 
но и забота о них должна быть 
соответственно большой. К сожа
лению, до сих пор, поэтическое 
определение Сибири как «края 
несметных богатств» магически 
действует на наших хозяйствен
ных руководителей. Система при
родопользования развивается здесь 
в основном Экстенсивно, с повы
шенной «отходностью» в освоении, 
добыче, переработке и потребле
нии природных ресурсов и мате
риалов.

Все это говорит о том, что глав
ной задачей в области охраны 
природы является повышение сте
пени использования вовлеченного 
в хозяйственный оборот природ
ного вещества. Кардинальное ре
шение проблемы видится в фор
мировании регионального безот
ходного производства через увязы
вание в экологические индустри
альные комплексы различных по 
отходам предприятий. Над этим 
надо крепко потрудиться ученым 
Сибири. Особенно это важно в се
верных районах, где природа 
крайне уязвима, а естественное 
восстановление экологических сме
тём протекает очень медленно.

Остановившись затем на реали
зации социальной программы раз
вития Сибири, оратор подчеркнул, 
что линия партии на осуществле
ние сбалансированного экономи
ческого и социального развития 
нашего общества для Сибири име
ет особое значение. При всей 
масштабности положительных из
менений в условиях жизни сиби
ряков социальная сфера этой зо
вы все-таки развивается медлен
нее, чем производственная, что в 
конечном счете -наносит ущерб и 
экономике.

В специфических условиях это
го региона, где каждый шаг впе
ред, как известно, требует более 
значительных усилий, чем в дру
гих районах страны, остро стоит 
вопрос о разработке перспектив
ной концепции его культурного 
развития. Важным аспектам про
граммы социального развития Си
бири является улучшение охраны 
здоровья людей. Короче говоря, 
надо в полной мере использовать 
уже накопленный в стране опыт 
социалистического строительства, 
доказавший эффективность про
граммно-целевого подхода к реше
нию крупных региональных про
блем. Так, например, использова
ние программно-целевого подхода 
в решении проблем БАМа дало 
возможность в относительно ко
роткие сроки построить уникаль
ную железнодорожную маги
страль, начать освоение природ
ных ресурсов в прилегающей к * 
ней зоне.

Остановившись далее на про
блемах формирования научного

задела под такие крупные госу
дарственные программы, оратор 
отметил, что вклад ученых Сиби
ри в развитие советской и миро
вой науки весом и многогранен. 

. Широко известны их достижения 
в области^ фундаментальных ис
следований, явившиеся основой 
крупных прикладных работ, прин
ципиально новых технологических 
решений. Сибирские исследовате
ли были пионерами многих эф
фективных форм сближения нау
ки с практикой. Однако сегодня 
страна ждет от ученых Сибири 
нового шага вперед по пути к 
«монолитному сплаву» науки и 
производства, о необходимости ко
торого говорил В. И. Ленин. Пар
тия считает сегодня необходимым 
укрепить опытно-эксперименталь
ную и проектно-конструкторскую 
базу науки, усовершенствовать ор
ганизационно-экономические фор
мы интеграции науки, техники и 
производства. Этот опыт в Сибири 
уже есть, надо его всемерно за
креплять.

Наша партия и правительство, 
сказал в заключение В. И. Ворот
ников, высоко оценивают труд со
ветских ученых. Свидетельством 
этому является июньское совеща
ние по вопросам научно-техниче
ского прогресса, его выводы о вы
соком призвании людей науки. 
Позвольте выразить уверенность, 
что ученые Сибирского отделения 
Академии наук в ответ на эту 
заботу умножат усилия в деле 
разработки актуальных проблем 
развития производительных сил.

Участники конференции заслу
шали также доклады и выступле
ния президента АН СССР' акаде
мика А. П. Александрова, предсе
дателя Сибирского отделения ака
демии академика В. А. Коптюга, 
руководителей министерств и ве
домств, выступления представите
лей краев, областей и автономных 
республик Сибири. Ораторы нари
совали панораму масштабных дел, 
которые предстоит свершить рабо
чим, крестьянам и интеллигенции 
Сибири. На новом этапе развития 
края, отмечали они, потребуется 
максимальное использование на
копленного научного задела, сме
лость творческой мысли, сознание 
личной ответственности за быст

рейший подъем экономики стра
ны.

— Главным результатом конфе
ренции стала выработанная уси
лиями ученых и практиков стра
тегическая программа, которая 
позволит ввести в действие но
вые рычаги для эффективного ос
воения края, — сказал в беседе с 
корреспондентом ТАСС вице-лре. 
зидент Академии наук ССОР, 
председатель ее Сибирского отде
ления академик В. А. Коптюг. — 
В вопросах планирования и раз
вития научных исследли у
Сибирского отделения академии, 
помимо прочих задач, есть и свои, 
региональные.

Сегодня, например, усложнилась 
ситуация в топливно-энергетиче
ском комплексе: снизился прирост 
добычи нефти, уменьшились по
ставки угля из Кузбасса. Это сви
детельство просчетов в планирова
нии темпов и пропорций развития. 
При сибирских масштабах такие 
просчеты дорого обходятся всему 
народному . хозяйству страны. 
Поэтому проблемы топливно-энер
гетического баланса были в числе 
первоочередных, обсуждавшихся 
на нынешней конференции. Среди 
выработанных на ней рекоменда
ций значительная часть посвяще
на именно этой, ключевой пробле
ме развития Сибири. Новые кон
кретные задания получили уче
ные: создать средства для резкого 
усиления геологической изученно
сти региона, внедрить прогрессив
ные методы нефте- и угледобычи, 
разработать технологии, значи
тельно повышающие нефтеотдачу 
пластов, укрепить научную базу 
комплексной переработки мине
рального сьгрья.

Рекомендации, выработанные 
конференцией, составили солид
ный том. Это четкое руководство 
к действию, где учтены все при
оритеты в решении узловых про
блем дня, названы конкретные ад
реса и сроки исполнения заданий. 
Образно говоря, заметил в заклю
чение академик В. А. Коптюг, эти 
итоги трехмесячной работы наше
го форума я бы назвал контроль
ным сводом первоочередных за
казов, которые получила от народ
ного хозяйства страны Сибирь.

(ТАСС).

ПОСЛЕ ВАШЕГО 
П И С Ь М А

В. М. Стефуряк, проживающая в пас. Лебединка 
Шегарского района, жаловалась на плохую работу 
сберегательной кассы № 5970/013.

«Факты подтвердились, — говорится в ответе за
местителя начальника управления Гострудсберкасс 
3. Д. Михайловой. Действия контролера Сухо
руковой Обсуждены на заседании профкома, она 
строго наказана в административном порядке. За
держка перевода произошла По вине контролера 
операционной части Шегаракой центральной сбере
гательной кассы Т. И. Килиной. Ей объявлен вы
говор, снижена сумма премиального вознагражде
ния по итогам работы за первый квартал. 'Управ
ление указало заведующей сберегательной кассой 
Т. А, Юговой на нераспорядительность и потреоо- 
вало усилить личный контроль за работой сберега
тельных касс района».

* * *
О волоките в мастерской по ремонту обуви (ул. 

Усова, 37), низком качестве исполнения заказа пи
сала в редакцию Н. Т. Вагина из Томска.

Начальник областного управления бытового об
служивания населения Б. В. Степанов ответил, что 
жалоба Обоснованна. Брак устраняется за счет ви
новного мастера. Приказом по объединению стар
шему мастеру А. Р. Латыповой указано на слабый 
контроль за сроками исполнения заказов. Масте
рам Данилиной и Киприяновой объявлены выгово
ры.

* * *
Читательница 3. И. Ермак сообщила, что в мага

зине № 127 Октябрьского райпищеторга нарушают 
правила торговли.

Начальник областной г о с т о р г и н с п е к ц и и  
В. А. Дмитриев ответил, что факты, указан
ные в письме, подтвердились. Решением товарище
ского суда Октябрьского райпищеторга за наруше
ние правил торговли на старшего продавца Л. Ф. 
Зюкову наложен штраф в размере 30 руб., на касси- 
ра-контролера Л. Р. Дымову — 20 руб. Руководст
во торга усилило контроль за работой магазина.

В С Т Р Е Ч А  Ч Е Р Е З  30 Л Е Т
Попасть в Корнилово те

перь проще простого. Всего 
пиЛчаса с небольшим. — и 
удобный автобус докатит 
■вас до села. Для молодых— 
это как само собой разуме
ющееся. Люди же старшего 
поколения помнят, когда, 
как выигрыш на лотерей
ный билет, были редкие по
путки — заезженные «гази
ки» и конные упряжки.

Тесно сейчас на Иркут
ском тракте. Почти непре
рывным потокам движутся 
в оба конца автомашины. 
Привыкли мы к комфорту, 
забывается грудное прош
лое. А помнить бы надо,, 
ведь тогда и достижения 
воспринимаются более весо
мо. Есть, конечно, еще не
достатки. Но они в большей 
степени зависят от тек, кто 
не поторопится лишний раз 
ударить палец о. палец, 
мирится* с ними. Корнилово 
стоит в стороне от тракта. 
И .вот тут-то, чуть ли не на 
первом метре от свертка, 
машину так подбросило на 
ухабе, что одна из пассажи
рок воскликнула:

— Нельзя ли потише, по
жалуйста!

Попутчики засмеялись,, 
послышались реплики:
' — Вот бы сюда наших до
рожников. Когда же заас
фальтируют этот участок?

Но вот уже позади Старая 
Михайловна, поля, перелес
ки. На взгорке, среди могу
чих сосен, кедров,, елей и 
берез — красивое село. Пе
ремены ощущаются сразу 
на въезде: слева — большое

двухэтажное здание конто
ры Томского межхозяйст
ве много лесхоза, объединя
ющего семь лесничеств, 
раскинувшихся на 249 ты
сячах гектаров. Только кед
ровники занимают более 
тысячи гектаров. Предприя
тие одновременно заготав
ливает древесину и восста
навливает лес. С начала 
этой пятилетки посадка 
кедра, например, произве
дена более чем, на 150 гек
тарах, а сосны — на 400. В 
лесхозе готовят брус, рейку, 
элементы для строительства 
мичуринских домиков.

— В настоящее время пла
нируется строительство ме
ханизированной базы по пе,- 
реработке 25 тысяч кубомет
ров в год, — говорит ди
ректор лесхоза Г. Г. Матве
ев. — Здесь же будет цех 
ширпотреба. Поставлена за
дача: увеличить в двенадца
той пятилетке выпуск про
дукции -в 2,5 раза и к 1990 
году довести его до 1,5—2 
миллионов рублей.

В коллективе разверну
лось соревнование по до
стойной встрече XXVII 
съезда КПСС. В первом 
пункте социалистических 
обязательств записано: годо
вой план выполнить к 20 
декабря. “Или вот такой 
важный момент: повысить 
на 70 процентов уровень ме
ханизации и автоматизации 
лесохозяйственных работ. 
Вместе с другими положе
ниями оба пункта вошли со
ставной частью в договор о 
соревновании с Асиновски.м

межхозлесхозом. По итогам 
работы за первый квартал 
победителями в трудовом со
перничестве вышли ‘ томичи. 
Среди лесничеств лидируют 
Рыбалювское и Турунтаев- 
ское, возглавляемые А. Я. 
Волобуевым и В. А. Хмелю- 
ком.

Большое внимание уделя
ется в лесхозе развитию 
соцкультбыта. Сразу от 
■конторы протянулась це
лая улица одноэтажных 
кирпичных домов, строится 
типовая мастерская.

Не переставала я удив
ляться в этот день. Как же 
преобразилось старинное се
ло Корнилово! Посередине 
— великолепный торговый 
центр, столовая. Помнится 
мне небольшой деревянный 
домик, где, тридцать лет 
назад размещалась контора 
колхоза имени Кирова. По 
сравнению с ней конто
ра совхоза «Корниловский» * 
дворцом кажется. В большом 
кирпичном здании удобно 

разместились все службы. На
против — средняя школа.
У .самого леса — пятиэтаж
ные дома, где живут рабо
чие хозяйства. Есть и двух
этажные. Квартиры ничуть 
не уступят 'Городским!. Пла
нировка удобная, комнаты 
просторные.

Вот в одной из таких 
квартир и повстречалась я 
со своей давнишней знако
мой — Марией Иосифовной 
Заеухиной. Почти тридцать 
лет на виделись. Знала ее 
■как одну из лучших доярок, 
а потом — звеньевую ово

щеводов. Веселая, кипучая 
в работе активистка. Ком
мунист с 1940 года, участ
ница Всесоюзной сельскохо
зяйственной выставки. Сла
ва о Марии Иосифовна шла 
не только в Томском райо
не, но и в области. 27 лет 
работала она дояркой. . Дои
ла .вручную,, а получала по 
4.000 килограммов молока от . 
каждой коровы в год. Была 
отмечена званием «Лучшая 
доярка области». Помнят ее 
в селе и как депутата сель
ского Совета, члена Томско
го райкома партии. Общест
венные дела вела тоже, от 
души. На пенсию Мария 
Иосифовна ушла лишь тог
да, когда серьезно заболела. 
Но и теперь в обществен
ных делах участвует, помо
гает внучат растить. Их у 
нее семеро. Хороших детей 
подняла: двух дочерей и сы
на. Анатолий Иванович ра
ботает механиком в лесхо
зе, Татьяна учительствует, а 
Лидия приняла эстафету ма
тери — доярка, партгрупорг 
фермы. Ее портрет на сов
хозной Доске почета.

Недолго побыла я в Кор
нилове, а столько впечат
лений! Да, меняется , облик 
сибирских сел. Растут до
статок людей, культура. Все 
настойчивее стирается грань 
между городом и деревней. 
И очень хорошо, что моло
дое поколение продолжает 
трудовые ■ традиции стар
ших.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Трезвость 
норма жизни ВАХТОВИК ИА ТРОПЕ

ПОЧЕМУ НЕ ЗАБОТЯТСЯ ОБ ОТДЫХЕ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ В ПОСЕЛКЕ

М ОЛОДЕЖ НОМ  КАРГАСОКСКОГО ЛЕСОПРОМ Ы Ш ЛЕННОГО
Годами работники орсов Томсклесурса завозили в 

лесные поселки большое количество спиртного. В струк
туре продовольственной группы товаров кое-где горячи
тельные напитки .превышают 60 процентов. Торгуя алко
голем, работники отрасли' нередко забывали завезти са
мое необходимое, привыкли выполнять план без особых 
усилий.

После рыхода 'Постановления ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и алкоголизма» начали перестра
иваться и работники торговли. Спиртное в лесных по
селках отпускают |только один раз в неделю и лишь 
специальные магазины. Но принятых мер явно недоста
точно, что подтвердила недавняя поездка на Карга- 
сокский лесопромышленный комбинат.

АТАКА
НА ПРИЛАВОК

Субботним июльским вече
ром в магазине поселка Мо
лодежного бойко продают 
спиртное. Улица заставлена 
машинами, И неудивитель
но, что именно сюда опешат 
многие лесозаготовители: 
Дом культуры, по призна
нию директора 3, Н. Бу
рундуковой, организацией 
досуга не блещет, а руково
дителей Среднетымского ле
сопункта интересует лишь 
«кубатура».

...На полке бутылки с 
пятью различными наклей
ками — о винном ассорти
менте местное отделение 
о,рса Картсокского лесопро
мышленного комбината 'Про

должает заботиться, с при
страстием. Вот 1 несколько 
молодых людей прорывают
ся без очереди. Это А. Кули
ков с приятелями готовятся 
«отметить» перевахтовку...

Атака на прилавок продол
жается. Участкового нет, и 
кое-кто выносит вместо 
двух по три-четыре бу
тылки, хотя здесь талонная 
система. А это что за нов
шество в обслуживании по
купателей? Ученик продавца 
С. В. Ахмет-оглы заметил 
кого-то из знакомых и, до
став из кармана пачку нар
тенных талончиков, переда
ет один стоящему в очереди. 
Отзывчива на/ просьбы и 
техничка.

— Обязательно установим 
дежурство дружинников, —
обещает председатель сель

ского Совета А. П. Оутор- 
мин. А разве в этом сельсо
вету нужна была подсказ
ка? Почему так медленно 
разворачиваются депутаты, 
исполком? По решению ис
полкома орс ооязан, закон
чив продажу (торгуют толь
ко по суооотам;, вывезти ос
татки вина на склад. На 
вопрос, почему не делают 
этого, начальник отделения 
орса Л. М. Егорова, замяв
шись, ответила:

— Не сориентировались 
еще, опыта мало...

Исполком должен помочь 
руководителю быстрее «сори
ентироваться» .

КОГДА
РУКОВОДИТЕЛЬ 

В ОТПУСКЕ
На опухшем лице слесаря- 

ремонтника лесопункта Д. Н, 
Симакова подобие удивле
ния:

— Это в общежитии те
перь нельзя выпивать?

■В комнате № 18, куда мы 
зашли, грязно, на полу ва
ляется спецодежда. Стол за
вален немытой посудой... Си
маков принял приличную 
дозу спиртного и никак не 
мог понять, что находится в 
общественном месте и его. 
согласно требованию Указа.

следует привлечь к строгой 
ответственности. Не вязали 
лыка и Я. Ь. Шпак, Ю. II. 
Иванов, А. Д. Бизмн...

Однако ни комендант об
щежития, ни технорук лесо
пункта А. В. Сухущин (на
чальник Н. И, |Коле,сни|кс1В1—в 
отпуске) не смогли пресечь 
коллективную пьянку. А сек
ретарь партбюро лесопункта 
Н. Б. Самарин и председа
тель цехового профсоюзного 
комитета В. В. Меркулов 
сослались на «уважитель
ную» причину: они тоже в 
отпуске...

МАГНИТОФОН 
НА ПЫЛЬНОЙ 

СЦЕНЕ
Библиотекарь Н. А. Шаба

лина сокрушается, что даже 
в дни перевахтовки мало 
читателей. В Доме культуры 
не работают кружки, клубы 
по интересам, студии. С ди
ректорам Дома культуры 
3. Н. Бурундуковой мы за
глянули в бывшую бильярд
ную: запустение и беспоря
док, к ободранным стенам 
прислонены старые плака
ты...

Кроме кино, одна утеха 
для молодежи — танцы. Но 
и здесь обстановка малопри
влекательна: магнитофон на

КОМБИНАТА?
4пыльной сцене, освещение 

зачем-то выключено, из угла 
в угол шарахаются подвы
пившие «кавалеры»: С. Жу
равлев, В. Прыгав, В. Ване
ев и друтце.

А что же начальник лесо
пункта Н. И. Колесников, 
его помощники Н. В. Сама
рин, Б. В. Меркулов, обще
ственность поселка? Ведь 
они в ответе не только за 
кубометры. Давно они не за
ходили в Дом культуры ча
са в... два ночи, когда угар
ные «танцы» в самом разга
ре.

В постановлении ЦК КПСС 
«О мерах по улучшению ис
пользования клубных учреж
дений и спортивных соору
жений» ясно говорится о 
повышении требовательности 
к руководящим кадрам за 
организацию содержательно
го досуга населения, требу
ется их личное участие в 
культурно-просветительной и 
физкультурно-массовой ра
боте... Но, очевидно,, и на 
этот документ еще только 
собираются ориентироваться 
в поселке. Такие замедлен
ные повороты ' возможны 
лишь в том случае, если ор
ганизаторы дела идут на его 
срыв,

Н. ПУКОВ.
Каргасокский район.

Отвечает заведующий юри
дической консультацией обл- 
совпрофа М. С. Андреева.

— П реры вается ли стаж  у 
ж енщ ины , имеющей детей 
в возрасте до 8 лет, при по
вторном увольнении в течение
года.

Н. АКУЛИЧ.
Кожевниковский район.
— Увольнение с работы по 

собственному желанию жен
щины, имеющей ребенка в 
возрасте до 8 лет, законода
тельством признано уважи
тельным. Для сохранения 
непрерывного стажа при та
ком увольнении возможен пе
рерыв в работе, не превыша
ющий одного месяца. Эта при
чина должна быть указана в 
трудовой книжке работницы, 
а также может быть подтвер
ждена свидетельством о рож
дении ребенка.

* * *
— Я бы ла принята на рабо

ту на долж ность, заним аем ую  
ж енщ иной, находящ ейся в дек
ретном отпуске. Проработав 
восемь м есяцев, я тоже ушла 
в декретны й отпуск. Имею ли 
я право после отпуска претен
довать н а  эту  должность?

Э. АНАНЬЕВА.
г. Колпащево.
— Так как вы были приня

ты на работу на время от
сутствия женщины, находя
щейся в отпуске по уходу за 
ребенком в возрасте до полу
тора лет, и об этом были пре
дупреждены, с вами был за
ключен срочный трудовой до
говор, который прекращается 
с выходом на работу постоян
ной работницы. Право претен
довать на эту работу вы не 
имеете, если даже произошли 
какие-либо переводы и пере
мещения в штатах. Трудоуст
ройство на том же предприя
тии возможно по договоренно
сти с администрацией,

. г ^ щ Е ж д у н а р о д н а я ,
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Н а р о д  о т мв ч а е т  
годовщину победы

МАНАГУА. Массовыми манифестациями в под
держку народной власти, против преступной аг
рессии американского империализма отмечает на
род Никарагуа 6-ю годовщину победы сандинист- 
ской народной революции, исполнившуюся 19 ию
ля. 'Тысячи жителей столицы собрались на одной 
из центральных площадей города, где президент 
республики Даниэль Ортега открыл памятник «На
родному воину», символизирующий героизм ника
рагуанских патриотов, отдавших жизнь за свобо
ду и независимость, родины. Участники массового 
митинга заявили о решимости любой ценой защи
тить революционные завоевания от посягательств 
ОША. Выступая перед собравшимися, Д. Ортега, 
подчеркнул готовность никарагуанского народа как 
к отражению агрессии, так и решению сложных 
экономических задач, стоящих перед страной. Он 
заявил, что в интересах устранения напряженно
сти в Центральной Америке правительство респуб
лики в то же время стремится к нормализации от
ношений с США.

Между' тем, форсируя подготовку к вооруженной 
авантюре в Центральной Америке, администрация 
США стягивает в регион крупные силы ВМС, ко
торые могут в любой момент начать блокаду Ника
рагуа. 05 этом заявил здесь на пресс-конференции 
начальник политуправления Сандинистской на
родной армии (СНА) Уго Торрес.

В попытке подготовить подходящие условия для 
вторжения американских войск, указал У, Торрес, 
ЦРУ стремится активизировать террористическую 
деятельность наемных сомосовских банд и сколо
тить так называемый «внутренний фронт» борьбы 
с народной властью, используя продажные элемен
ты в политических и религиозных кругах. Однако 
эти планы терпят провал благодаря успешным опе
рациям СНА и министерства внутренних дел Ника
рагуа. Лишь с начала этого года никарагуанские 
войска уничтожили около 2 тысяч американских 
наемников, сеявших террор среди населения погра
ничных районов страны.

Н икарагуанское прави
тельство призвало народ 
крепить обороноспособ
ность страны , противопос
тавить экономическим сан
кциям США сам оотверж ен
ный труд на благо роди
ны. И среди тех , нто в 
первых рядах  откликнулся 
на призы в, — молодые ни
карагуанцы .

Еще с первы х дней ре
волюции многие молодые 
добровольцы отправлялись 
в отдаленны е районы  стра
ны, чтобы повести борьбу 
с неграмотностью  и болез
нями. Сейчас молодежь ак- 

' тивно трудится на важ ней
ших стройках, она всегда 
там, где опаснее всего и 
где ее труд нуж нее всего 
стране. Зачастую  грудить
ся приходится с автоматом 
за плечами, как, например, 
на уборке кофе, из-за по
стоянных нападений контр
револю ционеров на кофей
ные плантации.

НА СНИМКЕ: юный за 
щ итник револю ции.

Фото МТИ—АДН —TACjC.

П а д е н и е  п о п у л я р н о с т и
ЛОНДОН. Свидетельством катастрофического па

дения популярности правящей консервативной пар
тии в Великобритании стали результаты последнего 
спроса общественного мнения, проведенного ин
ститутом Гэллапа. Согласно его данным, в случае 
проведения сейчас всеобщих выборов тори не толь
ко оы, потерпели на них сокрушительное пораже
ние, но_ и не смогли бы даже претендовать на роль 
крупнейшей оппозиционной силы в парламенте 
страны.

Как указывается в исследовании, лейбористы 
прочно удерживают ведущее место по популярно
сти среди избирателей. Им отдали предпочтение 38 
процентов спрошенных.

Показательно, что наряду с общей тенденцией 
падения доверия к партии тори, подтвержденной 
рядом опросов общественного мнения на протя
жении последних нескольких .месяцев, стремитель
но снижается популярность и премьер-министра 
М, Тэтчер. ^

Данные института Гэллапа подтверждают, что 
основной причиной продолжающегося падения по
пулярности тори является проводимая им антина
родная внутренняя и милитаристская внешняя по
литика.

Новая протекционистская мера
ВАШИНГТОН. Введение системы «наказаний» 

стран, которые не подчиняются диктату США в 
двусторонней торговле, предусматривает новый за
конопроект, внесенный на рассмотрение обеих па
лат конгресса США. В частности, планируется вве
сти дополнительные 25-лроцентные пошлины на 
все товары, импортируемые из государств, имею
щих положительное сальдо в торговле с Соединен
ными Штатами.

Мы должны проводить «более агрессивную тор
говую политику», заявил на состоявшейся здесь 
пресс-конференции один из авторов законопроекта 
сенатор Ллойд Бентсен.

Новая протекционистская мера, за принятие ко
торой ратуют американские законодатели, свиде
тельствует о намерении Вашингтона шантажом и 
диктатом решать проолемы США за счет своих тор
гово-экономических партнеров.

Ир а н о - и р а к с к и й  к о н ф л и к т
БАГДАД. Как сообщил иракский военный представи

тель, в районе Вади Сайид-Кан, на северном 
участке ф ронта, было отраж ено наступление войск 
противника. И ранские войска понесли больш ие потери 
в живой силе и технике.

За минувш ие сутки, указы вается  в очередном ком
мюнике главного военного командования Ирана, ирак
ские самолеты и вертолеты соверш или более 200 бое
вых вылетов, нанося удары  по боевым позициям 
иранцев. Уничтожен иранский вертолет.. На централь
ном участие ф ронта при отраж ении попытки против
ника приблизиться к  переднему краю  иракских  войск 
быДи убиты 125 и р ак ск и х  солдат.

НИКОСИЯ. На различны х участках  ф ронта, переда
ет агентство ИРНА (Иран), минувш им днем продолж а
лись артиллерийские дуэли. Оноло 40 ираксних солдат 
были убиты и ранен ы , разруш ено несколько десятнов 
боевых позиций, складов и огневы х точек противника. 
Иранские войска сорвали попытку иранцев продви
нуться в (районе острова Маджнун « а  болотах Ховейзе.

Иранские средства ПВО отразили налет нрак- 
снои авиации на город П иранш ехр,
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Мозаика у шоссе
Павильоны на автобус

ных остановках трассы 
Томок — Богашево не 
только функциональные 
сооружения, но и часть 
«очеловеченного» пейзажа 
одной из самых оживлен
ных пригородных маги
стралей. Сделанные ранее 
павильоны устарели. Ра
ботники Томского дорож- 
но - строительного уча
стка прйетупили к 
строительству новых па
вильонов. Их' про
ект разработан в произ
водственной группе отде
ла районного архитектора 
под общим руководством 
В. В. Листовой. Каждый 
павильон будет украшен 
мозаикой на темы родной 
природы и коллективного 
садоводства.

Л. КАБАНОВА.
Из Дома искусств

Завершил свою поезд
ку по селам Томской об
ласти коллектив артисти
ческой бригады Централь
ного Дома работников ис
кусств.

На теплоходе «Агит- 
культработник» москвичи 
побывали в северных 
районах, где встретились 
с лесозаготовителями, 
нефтяниками, рыбаками. 
В поселковых домах 
культуры и клубах со
стоялись концерты гостей 
из столицы.

В Доме творческих ор
ганизаций прошла встре
ча работников ЦДРЙ с 
общественностью. Заве
дующая секцией творче
ской молодежи ЦДРИ 
Е. М. Бирюкова рас
сказала собравшимся 
о поездке, встречах с си
биряками. Солистка Мос
ковской филармонии, ла
уреат конкурса творче
ской молодежи Москвы 
Нина Слепкова с боль
шим успехом исполнила 
старинные русские роман
сы. н. янко. 

Монография 
биолога

В издательстве Томско
го университета вышла в 
свет монография заведу
ющей лабораторией ра
диологии научно - иссле
довательского института 
биологии и биофизики 
при ТГУ кандидата био
логических наук Г. А. 
Докшиной «Эндокринные 
и метаболические аспек
ты лучевой болезни». В 
книге с .■ привлечением 
обширного научного ма
териала обобщаются ре
зультаты многолетних ис
следований, которые по
могут выработать некото
рые меры, направленные 
на борьбу с этим опас
ным заболеванием.

Г. АЛЕКСАНДРОВА.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

По области — перем енная 
облачность, местами неболь
шие кратковрем енны е Дожди, 
ветер ю го-западный, 5 — МЧмет- 
ров в секунду, тем пература 
'18— 23 Градуса тепла, в ТЪм- 
'c irt баз сущ ественны х осадной, 
19—21 градус тепла.

i l — 22 июля — перем енная 
облачность, м естам и неболь
шие кратковрем енны е дожди, 
грозы, ветер северо-западны й, 
5 — 10 метров в секунду, тем
пература ночью 7 — 12, днем 
18 — 23 градуса тепла.

О ж и в ш а я  л е г е н д а
Балет Арифа Меликова 

«Легенда о любви», впервые 
поставленный в 1961 году, 
имеет счастливую сцениче- 
окую судьбу: он с успехом 
идет в крупнейших совет
ских театрах оперы и бале
та и за рубежом. Немало
важную роль сыграл при 
этом талантливый сценарий 
известного поэта Назыма 
Хикмета. Сюжет заимство
ван из поэмы «Ферхад и 
Ширин» классика узбекской 
литературы А. Навои. Ле
генда о любви Ферхада и 
Ширин — одна из самых 
привлекательных и поэтич
ных на Востоке.

Спектакль Бурятского го
сударственного ордена Лени
на академического театра 
оперы и балета раскрывает 
судьбу трех его героев — 
Мехменэ Вану (народная 
артистка СССР, лауреат 
Государственной премии 
РСФСР Л. Сахьянова), Ши
рин (народная артистка Бу
рятской АССР Л. Протасова) 
и Ферхада (заслуженный 
артист Бурятской АССР 
А. Перепечай).

Наиболее сложен в балете 
и спектакле, безусловно, об
раз Мехменэ Вану. По мере 
развития балетного действия 
героине приходится решать

все новые проблемы. Снача
ла сна вынуждена согла
ситься с . требованием таин
ственного волшебника — об
менять собственную красоту 
на жизнь любимой сестры. 
Но вот Ширин спасена. В 
сердце Мехменэ Вану вхо
дит неразделенная любовь к 
Ферхаду, любящему Ширин. 
И здесь проявляется все 
благородство натуры стар
шей сестры, для которой не
возможно причинить зло до
рогим для нее людям ради 

■собственного счастья.
В первой картине балета 

вся нагрузка падает на кор
дебалет. Чтобы не повторять
ся, скажем сразу, что порой 
в его действиях ощущались 
неуверенность, отсутствие 
ансамбля (танец Воды), не
которая статичность групп. 
Безусловно, кордебалет спо
собен и на выразительный 
танец (сцена на площади, 
танцы девушек из седьмой 
картины).

Центральное место в пер
вом действии, несомненно, 
занимает сцена первой 
встречи Мехменэ Вану, Ши
рин и Ферхада. После тор
жественного шествия свиты, 
фанфар и блеска дня все 
вокруг меняется: у этой ба
летной сцены редкое, поис

тине «оперное» драматур
гическое решение. Музыка 
А. Меликова предоставила 
балетмейстеру материал не 
для традиционного балетно
го па-де-труа, а для настоя
щего трио, тде главное — 
это полифония балетных 
партий. И все понятно в их 
выразительных переплетени
ях, где Ферхад — замеша
тельство и робость, Мехменэ 
Вану — озарение любовью 
и горестные предчувствия, а 
Ширин — сама светлая на
дежда и трепет первого чув
ства ..

В конце спектакля, когда 
судьбы героев окончательно 
определяются, прием «трио» 
повторится, но уже по-ино
му: строже, скульптурнее 
станет хореография, под
черкивающая, с одной сторо
ны, безысходность личной 
судьбы Мехменэ Вану, при
несшей себя в жертву ради 
счастья дорогих для нее лю
дей, непреклонность стрем
ления к счастью Ферхада и 
Ширин — с другой.

Мехменэ Вану — одна из 
любимых ролей в репертуа
ре замечательной бурятской 
балерины Ларисы Сахьяно- 
вой. Чем привлекает ее этот 
образ?

— Темой женского само

пожертвования, — говорит 
Лариса Петрсвна о своей ге
роине. — Ведь любовь к 
ближнему — это вьющее 
проявление человеческого в 
человеке. Главное для меня 
было раскрыть высокие 
нравственные качества Мех
менэ Вану.

Соло Л. Сахьяновой во 
втором действии — образец 
лирико-трагического танца. 
Но если здесь монолог ак
трисы — это разговор с со
бой, выражение ее душевно
го состояния, мечты и муки, 
то в следующей картине 
Мехменэ Вану другая. 
Здесь, пожалуй, особенно яр
ко проявились способности 
Л. Сахьяновой к пантомиме: 
надо видеть ее жест отрица
ния, чтобы понять, что для 
героини пленение Ширин и 
Ферхада — отсрочка надви
гающейся трагедии и что в 
свое «нет» она в то же вре
мя вкладывает ту изюминку 
надежды, когда человек го
ворит себе: а может быть...

Седьмая картина балета— 
еще одна грань развития об
раза Мехменэ Вану. Это 
дуэт-греза: героине Сахьяно
вой кажется, что она наеди
не с любимым. Л. Сахьяно
ва танцует так, что впору 
поверить в реа.пьноп|гь лю-

В Литературном институте имени А. М. Горького Со
юза писателей СССР заочно учился томич Сергей Яков
лев. Весной ему вручен диплом.

Мы представляем выпускника читателям его новыми 
стихами.

С. ЯКОВЛЕВ

На буровую
Набрал разгону .вертолет,
В иллюминаторном окошке 
Рысплылись ржавины болот,
Поплыли кочки, будто крошки.
В работе двигатель сердит:
Не изменяя взятой .ноты,
Со звоном стонущим гудит 
И ровно держит обороты.
Для дум неспешных время есть 
Прекрасно думается в небе 
О том, что нам побед — не счесть,
Что недостатка нету в хлебе.
О том, что натиску труда 
И впредь болота поддадутся 
И нефтяные города 
Светло над ними разрастутся.
Кто знает, через сколько лет 
Сибирь увидят люди тесной...
Нигде дорог под нами нет,
Летим единственной — небесной.
Спешим на музыку (турбин —
Туда, .где новый пласт открыли.
А чтоб добраться до глубин —
Мы прежде небо покорили.

Очищение
Метель — в лицо. Не отверзть лица.
Уже ресницы инисты и клейки.
Мукою белит снежная пыльца 
Мазутный лоск рабочей телогрейки.
О, как сегодня хочется устать,
Спалить к  чертям .все силы без остатка!
И этим самым душу опростать 
От серой мглы и горького осадка.
Решительно уверен я  в одном:
Туман пройдет и ясность воцарится,
Когда в поту, роленом и крутом.
Труду и воле дело покорится.
Да, .есть работа! Есть целебный гнет!
Мы в лес войдем дорогой боровою —
И хвойным духом в ноздри шибанет,
И зашумит сосняк .над головою.
Чтоб .свет пространство бора ослепил,
Мы зимний день, что свеж и купоросен,
Заполним .звонким визгом бензопил 
И хряским треском .падающих сосен.
Свергайся, снег, за шиворот катись,
Прожги ручьями талыми всю спину!..
Наверняка взгляну тогда. на жизнь,
Как на твою летящую лавину!

Ш альная пуля
Пуля была хоть и круглой дурой,
Но угодила прямо в висок...
Прячется солнце за тучей хмурой,
Кровью дымится мерзлый песок.
Суток не пробыл солдат во взводе.
«Экий длиннющий-то, ровно шест...
Как его звали?» — «Иваном вроде,
Ехал сюда из сибирских мест...»
Молча могилу ему отрыли,
Час погребальный недолог был.
Рыщущий ветер, когда курили,
Горестней плакальщиц рядом взвыл.
Выглядит холмик немым вопросом,
Взводный всего и сказал в ответ:
«Был бы ты, (.парень, пониже ростом.
Пуля попала бы в белый свет»'.

ДОЖДЬ.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
О Т З О В И ТЕ С Ь !

До свиданья, забайкальцы!
Заверш илась ф естиваль

ная поездка по городам и 
селам  наш ей области ан
самбля (Песни и пляски З а
байкальского военного ок
руга под .руководством за 
служ енного деятеля ис
кусств Бурятской АССР 
А. Л ы сенко. По м арш руту 
«Северного сияния» арм ей
ский худож ественны й кол
лектив проплы л по Оби и 
другим рекам  области

больше шести с половиной 
ты сяч километров.

Последний нонцерт забай 
кальцев состоялся в Аси- 
не. .После их вы ступления 
первый секретарь Асинов- 
сного горкома КПСС А. Д. 
Колтыков по поручению  бю 
ро обкома КПСС вручил а р 
тистам  в армейских пого
нах Почетную грамоту об
ластного комитета партии.

------- ЪЕВ.О. ЗАСИЛЬЕ

В 625-й средней шноле Ака
демии педагогичесних наук
СССР о ткры т музей боевой 
славы  8-го истребительного
авиакорпуса, 215-й авиадиви
зии  и 813-го авиаполка. Штаб 
поискового отряда 625-й школы 
г. Москвы и совет (ветеранов 
просят откликнуться однопол
чан по адресам: 117449, Моск
ва, ул . Ш верника, 17, корп. 2, 
625-я средняя ш кола, ш таб от
ряда «Поиск»; 119270, Москва, 
Ф рунзенская набереж ная, 46, 
кв. 1, Пинцевич Н. А.

Совет музея боевой, славы  
149-й отдельной стрелковой 
бригады  разы скивает  .родных 
А лександры  Рахманиной и Та
м ары  Гавриловны Исаенко, по
гибш их на фронте, а  такж е 
Марию Никул, прож ивавш ую  в 
Томске по ул. К расноармей
ской, 25, и зубного врача Куз
нецова. Письма направлять по 
адресу: 636800, Асино Томской 
области, ул. П артизанская 47, 
ш кола-интернат Ns 1, совету 
м узея.

Участница Великой Отечест 
венной войны Ф ролова Елиза 
вета Константиновна (650025. 
Кемерово, ул. Рукавиш никова. 
13, нв. 16) пиш ет в редакцию: 
«Прошу через областную  газе
ту помочь р азы скать  фронто
вых подруг, уш едш их на ео й - 
ну из Томска зимой 1941 — 
1942 гг. Я учи лась перед ухо
дом на фронт на курсах Крас
ного Креста, которы е разм е
щ ались в подвальном помещ е
нии Томского университета, а 
работала на эвакуированном  
заводе. С завода со мной 
уехало на фронт ш естеро деву
ш ек. Провожали нас торж ест
венно. Вернулся ли кто из них 
с войны? Наш эш елон, в кото
ром было около 400 девуш ек, 
{разгрузили под г. Орлом и на
правили нас в 161-й арм ей
ский запасной полк 13-и а р 
мии, а потом распределили по 
другим частям и подразделе
ниям. Я попала в 134-й арм ей
ский эвакоприем ник 13-й а р 
мии. Моя ф ам илия в то время 
была Силина. Ф амилии многих 
подруг я забы ла, а вот хоро
шо помню Катю Кошелеву, 
Машу Крекову. Очень хотелось

бовного свидания с Ферха- 
дом. Каждая поза, каждый 
жест балерины наполнены 
силой и трепетом большого 
чувства. Но судьба неумоли
ма: грезы рассеиваются,
Мехменэ Вану снова одна...

Роль Ферхада сложна. В 
ней своя динамика разви
тия, которую необходимо 
прочувствовать и донести до 
зрителя. Заслуженному ар
тисту Бурятской АССР 
А. Перепечаю, думается, 
еще предстоит много рабо
тать над ролью, чтобы чув
ствовать себя в ней уверен
но, как это он показал в фи
нале балета.

Похвалы заслуживает 
Л, Протасова. Ее Ширин 
светла, чиста, в ней та иск
ра юной непосредственности, 
деры в любовь, которая 
обезоруживает ее сестру-со- 
перницу и делает сильнее 
духом избранника.

Спектакль гостей из Бу
рятии был тепло принят 
публикой, оценившей и ра
боту народного художника 
Бурятской АССР М. Е. Шес
такова, оформившего поста
новку, и чуткий аккомпане
мент оркестра (дирижер — 
народный артист Бурятской 
АССР М. Л. Балдаев).

Н. ВОРОБЬЕВА.

Фото Ю. Михайлова.

бы встретиться с кем-либо из 
тех, с  кем учи лась на кур
сах и бы ла на фронте».

* * *
Красные следопыты Зауть- 

евской восьмилетней ш колы 
Миорского района витебской 
области просят откликнуться 
ветеранов Великой О течествен
ной войны, которы е освобож
дали район от немецко-ф а
ш истских захватчиков. Школа 
находится недалеко от г. Дие
ны, а. этот город освобождали 
154-я ди ви зия, 473-й, 510-й, 
302-й, 210-й, 1122-й, 413-й
стрелковы е полки, 159-я, 41-я, 
89-я, 269-я, 153-я танковы е
бригады , 350-й танковы й ба
тальон, 1476-й самоходный а р 
тиллерийский полк, 114-й от
дельный мотоинж енерны й ба
тальон, 216-й пограничный 
полк, 810-й артиллерийский 

. поли 270-й стрелковой диви
зии. Сведения необходимы для 
музея боевой славы . Письма 
направлять по адресу: Витеб
ская область, Миорский район, 
п/о Заустье, ш кола, красны м 
следопытам.

« *  *

Кондратьева А лександра
Киприяновна (627030, Ялуто
ровск Тюменской области, ул. 
Тю менская, 219) разы скивает 
однополчан брата  Ры бакова 
Николая К иприяновича, вое
вавшего разведчиком  в 858-м 
стрелковом полку 283-й стрел
ковой дивизии и погибшего 
4 июля 1944 года при освобож
дении г. Минска.

* * *

Циммерман (девичья ф ам и
лия Иванова) Екатерина Федо
ровна, прож иваю щ ая по ад
ресу: 652514, Ленинсн-Куз-
нециий Кемеровской области, 
ул. Садовая, 106, разы скивает 
фронтовую  подругу Валентину 
Приходнину, с которой вместе 
в августе —ноябре 1942 года 
учились на курсах санинст
рукторов, а затем  служили в 
866-м гаубичном артполку. По
сле войны В. Прнходкина жи
ла в Томске.

Елсуков Аркадий Павлович 
(625000, Тюмень, ул. Хохряко
ва, 80, нв. 6) просит отклик
нуться однополчан, воевавш их 
в 1 689-м (426-м гвардейском) 
Львовском орденов Суворова, 
Кутузова, Богдана Хмельниц
кого и Красной Звезды  проти
вотанковом артполку, входив
шем в состав 10-го У ральско
го добровольческого танкового 
корпуса.

Телевидение
СУББОТА, 20 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Ес
ли хочешь быть здоров». 9.10 
— «Мелодии Колумбии». 9.35— 
«Движение без опасности». 
10.05 — «Все любят цирк». 
10.35. — «По законам мужест
ва». 11.05 — «Моя лапланд
ская птица». Музыкальная пе
редача из Финляндии. 11.25 — 
«Кожемякин — брат Кожемя
кина». Из цикла «По труду и 
честь». Документальный теле

фильм. 12.15 — «Рассказы о

художниках». «Эдгар Дега». 
12.45 — «Твой друг кино». 
13.20 — «Это вы можете». 
14.15 — «Радуга». «Народные 
танцы» (Лаос). 14.35 — «Се
мья и школа». 15.05 — «Сего
дня в мире». 15.20 — «Писа
тель и общество». Встречи на 
пензенской земле. 16.,25 —
■Мультфильмы. 16.55 — ( Кон
церт. 17.35 — Беседа полити
ческого . обозревателя Л. А. 
Вознесенского. 18.05 — «Бе
лый Бим — Черное ухо». Ху
дожественный фильм. 1-я и 
2-я серии. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Салют, фестиваль!»' 
23:20 — Концерт. 23.45 — . Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка». 8.15 — «Если хочешь 
быть здоров». 8.30 — Докумен
тальные фильмы. 9.10 — «Наш 
сад». 9.40 — «Ему было 23». 
Документальный фильм. 10.00
— «Утренняя почта». 10.30 —
— Программа Узбекского те
левидения. 11.50 — Междуна
родные соревнования по спид
вею. «Кубок дружбы социалис
тических стран». Передача из 
ЧССР. 12.20 — Концерт. 13.10
— «Стадион для всех». 13.40
— «Фильм — детям». «Старая
крепость». 6-я серия. 14.45 — 
«Песню дружбы запевает мо
лодежь». Концерт. 15.45 —
«Спутник кинозрителя». 16.50

— Кубок Европы по автокрос
су. Передача из ЧССР. 17.20 
— «(Краски горных лесов». До
кументальный телефильм.
17.35 — Концерт ■ артистов
оперетты. 18.00 — «Здоровье». 
18.45 — «Международное обо
зрение». 19.00 — «Мастера
оперной сцены». «Народный 
артист СССР 3. Соткилава». 
20.00 —. «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Джазовая 
панорама». 21.00. — «Время».
21.35 - -  «Дон Кихот». Художе
ственный фильм («Лен- 
фильм». 1957 г.).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ГАСТРОЛИ БУРЯТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ЛЕНИНА АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА.

20 июля. «Лебединое озеро» 
-  19-30.

К и н о

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 июля. «Черная стрела» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-15, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
20 июля. «Законный б р ак » —

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18н10, 20, 21-50. «Семь стихий» 
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20.

17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. Программа Д/Ф «Ис- 
норенению  подлежит» — 9, 
10-10, 1,1-15, 12-20, 13-25, 14-30, 
15-30. «Одиноким предоставля
ется общ ежитие» — 20.

«ОКТЯБРЬ»
20 июля. «Семь стихий» — 

8-50, 12, 14, 16, 17-50, 1S-40, 
20-20, 22. «Подслушанный р а з
говор» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Мартин и волшебник» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 июля «Академия паиа 

Кляксы» (вторая серия) 
10-40 «Медный ангел» — 9, 
10-40, 12-20. 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Жестокий романс»
— 18, 20-30.

«ПИОНЕР»
20 июля. Мультсборник «Ли

са Л атрикеевна» — 9, 10-40. 
12-20 «Придут страсти-мордас-
ти» — 14, 15-40 «Бобби» (дне 
серии) — 17-20. 20-20.

«СИБИРЯК»
' 20 июля. «Человек-невидим
ка» -  12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Яблоки моего дет
ства» — 9-20, 11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
20 июля. «Клеопатра» (две 

серии) — 17, 20.
«АВАНГАРД»

20 июля. «Вий» — 1.7. 19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

20 июля. «Юрка — сын ко
мандира» — 12. «Предвари
тельное расследование» — 
17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
20 июля. «Без паники, майор 

Кардаш» — 17, 18-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

20 июля. «Лунаш» — 13. 
«Канкан в английском парке» 
-  15, 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

20 июля. «Милый друг» —
18, 20, 22.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ,
СТРОИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, КОЛХОЗОВ, СОВХОЗОВ, ГРАЖДАН!

ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА ОХРАНЫ ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ 
НАПРЯЖЕНИЕМ СВЫШЕ 1000 ВОЛЬТ

1. Настоящие правила вводятся в целях обеспечения сохранности электриче
ских сетей напряжением свыше 1.000 вольт.

2. Повреждения электрических сетей вызывают перерывы в обеспечении 
энергией городов, колхозов, совхозов, заводов, фабрик и  других потребителей, 
наносят ущерб народному хозяйству, а также приводят к несчастным случаям.

3. Для обеспечения сохранности, создания нормальных условий эксплуатации 
электрических сетей и предотвращения несчастных случаев (устанавливаются 
охранные зоны.

4. Охранные зоны электрических сетей устанавливаются:
а) вдоль воздушных линий электропередачи в виде земельного участка и воз

душного пространства, ограниченных вертикальными (Плоскостями, отстоящими 
по обе стороны линии от крайних проводов при неотклоненном их положении 
на расстоянии для линий напряжением '

до 20 киловольт — 10 метров,
35 киловольт — 15 метров,
110 киловольт — 20 метров,
220 киловольт — 25 метров,
500 киловольт — 30 метров;
б) вдоль подземных кабельных линий электропередачи в виде земельного уча

стка, ограниченного вертикальными плоскостями, отстоящими по обе стороны 
линий от крайних кабелей на расстоянии 1 метра;

в) вдоль переходов воздушных линий электропередачи через водоемы (реки, 
озера, др.) в виде воздушного пространства над водной поверхностью водоемов, 
ограниченного вертикальными плоскостями, отстоящими по обе (стороны линий 
от крайних проводов на расстоянии для судоходных водоемов — 100 метров, 
для несудоходных водоемов — на расстоянии, предусмотренном в пункте 4 «а» 
настоящих правил.

5. В охранных зонах электрических сетей без письменного (согласия органи
зации, в ведении которой находятся эти сети, запрещается:

а) производить строительство, капитальный ремонт, реконструкцию или снос 
любых зданий и сооружений;

б) осуществлять всякого рода горные, погрузочно-разгрузочные, дноуглуби
тельные, землечерпательные, взрывные, мелиоративные работы, располагать 
полевые станы, устраивать загоны для скота, производить посадку и вырубку 
деревьев и кустарников, сооружать проволочные ограждения, шпалеры для са
дов, а также производить полив сельскохозяйственных культур;

в) совершать проезд, машин и механизмов, имеющих общую высоту с грузом 
или без груза от поверхности дороги более 4,5 метра.

6. Запрещается производить какие-либо действия, которые могут нарушить 
нормальную работу электросетей, привести к их повреждению или к несчаст
ным случаям, и в частности:

а) размещать автозаправочные станции и иные хранилища горюче-смазочных 
материалов в охранных зонах высоковольтных линий;

б) посторонним лицам находиться на территории и в помещениях электросете
вых сооружений, открывать двери и люки, производить переключения и под
ключения в электрических сетях;

в) загромождать проезды и проходы к объектам электросетей;
г) набрасывать на провода, опоры и приближать к ним посторонние предме

ты, а также подниматься на опоры;
д) устраивать всякого рода свалки в охранных зонах ВЛ;
е) (складывать корма, удобрения, солому, торф, дрова и другие материалы, 

разводить огонь;
ж) устраивать спортивные площадки, площадки для игр, стадионы, рынки, 

остановочные пункты общественного транспорта, стоянки всех видов машин и 
механизмов, проводить любые мероприятия, связанные с большим скоплением 
людей;

з) запускать воздушные змеи, спортивные модели летательных аппаратов, в 
том числе неуправляемые;

и) совершать остановки всех видов транспорта в охранной зоне ВЛ 500 кило
вольт;

к) производить работы ударными механизмами, сброс и слив едких и корро
зионных веществ и горюче-смазочных материалов.

7. Предприятия, организации, производящие вблизи охранных зон электро
сетей строительные и иные работы, которые могут вызвать их повреждения, 
обязаны не позднее чем за 12 суток до начала выполнения работ согласовать 
с предприятиями, в ведении которых находятся электрические сети, условия и 
порядок проведения этих работ, обеспечивающие сохранность электросетей, и 
получить на это официальное разрешение.

8. Руководители предприятий, организаций, колхозов и (совхозов, а также 
граждане обязаны строго (соблюдать вышеуказанные правила и не допускать 
повреждения электрических сетей. Допустившие повреждение электрических се
тей в результате неправильного проведения работ или из-за плохого техниче
ского состояния установок, находящихся в охранной зоне высоковольтных ли
ний, несут 'персональную ответственность согласно Указу Президиума Верхов
ного Совета СССР от 30 марта 1984 г. «О повышении ответственности за соб
людение Правил охраны электрических сетей напряжением свыше 1.000 вольт» 
с наложением штрафа на граждан в размере до '50 руб., на должностных лиц
_ до 100 руб., если эти нарушения по своему характеру не влекут за собой в
соответствии с действующим законодательством уголовной ответственности. Уп
лата штрафа не освобождает виновных от возмещения материального ущерба в 
установленном порядке.

9. При повреждениях электрических сетей, вызванных стихийными бедствия
ми, а также в целях предотвращения их повреждений исполни
тельным комитетам местных Советов народных депутатов предоставляется пра
во привлекать в необходимых случаях предприятия, организации, а также гра
ждан к работам по предотвращению и ликвидации повреждений электрических 
сетей с последующей оплатой за выполненную работу или затрат за счет пред
приятий электросетей.

10. Предприятия электрических сетей имеют право приостановить раооты, 
выполняемые другими предприятиями, организациями или гражданами в ох
ранных зонах этих сетей с нарушением требований настоящих правил, а пос
ледние обязаны выполнять требования работников предприятий электросетей.

11 Исполнительные комитеты местных Советов народных депутатов, а так
же органы внутренних дел обязаны оказывать содействие предприятиям элек
трических сетей в предотвращении аварий й ликвидации их последствий в 
электрических сетях, а также в обеспечении выполнения всеми предприятия
ми, организациями и гражданами настоящих правил.

Центральные электрические сети «Томскэнерго».

Производственное жилищ- 
но - ремонтное {управление
в связи со сносом домов 
производит и х ' продажу
организациям и населению. 
Обращаться по адресу: 
г. Томск, яр. Ленина, 61, от
дел эксплуатации.

Если вам за тридцать лет
и вы чувствуете себя одино
ким, если хотите расширить 
круг друзей, приятно про
вести свободный вечер за 
чашкой чая, найти интерес
ных собеседников, послушать 
музыку и потанцевать, при
глашаем вас в клуб «Добрые 
встречи» каждую субботу и 
воскресенье в 19 час. в ДК 
энергетиков.

Ректорат, профсоюзная 
организация и кафедры об
щественных наук Томского 
инженерно - строительного 
института с прискорбием 
извещают о скоропостиж- 
ной смерти доцента кафед
ры философии

ФИЛИППОВА 
М ихаила М ихайловича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив аппарата Том
ского территориального уп- 
равления строительства вы- 
ражает искреннее соболез
нование инженеру отдела 
Г. Н. Егоровой по поводу 
смерти отца

САРАЕВА
Николая Петровича.

Администрация, партком, 
профком, совет ветеранов 
ГПЗ-5 выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда завода, ве
терана автомобильной про
мышленности

САМСОНОВА 
Алексея Павловича.

Ректорат, профсоюзная 
организация и коллектив 
машиностроительного фа
культета Томского политех
нического института выражают глубокое соболезнова
ние доценту Ю. Н. Сарае
ву по поводу смерти отца

САРАЕВА
Николая Петровича.
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